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Прежде чем рассматривать следственные дела по этому региону, попробуем ответить на два вопроса. Почему в старой купеческой Москве с "сорока сороками" церквей и монастырей, издавна славившейся верностью старообрядческим традициям, московское духовенство, поддержавшее Патриарха Тихона в сопротивлении политике большевиков и активно боровшееся с обновленчеством, в движении ИПЦ сыграло практически  незначительную роль? Почему движение ИПЦ пришлось возглавить ленинградскому духовенству?
Очевидно, здесь сыграли роль несколько факторов. Во-первых, в период изъятия церковных ценностей богатые храмы Москвы привлекли особое внимание властей, поэтому массовые аресты, осуждения в лагеря и ссылки активно сопротивляющегося духовенства и верующих были проведены органами ГПУ с особым размахом и жестокостью, тем более что Москва стала столицей советского государства, а потому надо было здесь "навести порядок". Во-вторых, мощное наступление обновленчества на "тихоновскую" Церковь с захватом большей части московских храмов, создание самочинного "Высшего Церковного Управления", а главное, признание его власти известными архиереями РПЦ, проведение "Поместного Собора" с заочным судом над Патриархом — все это внесло смятение в ряды духовенства. В-третьих, "покаяние" Патриарха, призыв его к признанию и поддержке советской власти с молитвенным поминовении ее за богослужением вызвали недоумение и возмущение непримиримых архиереев, расколов духовенство на два лагеря.
С другой стороны, после освобождения Патриарха и возвращения его к управлению РПЦ обстановка в епархии сразу же изменилась к лучшему: началось массовое возвращение ранее захваченных обновленцами храмов, после покаяния в лоно Патриаршей Церкви вернулись временно отпавшие в обновленчество архиереи и часть новопоставленных иерархов, богослужения с участием Патриарха Тихона привлекали массу верующих, укрепляя их в истинном Православии. Но при этом следует учесть, что бывшие обновленцы в массе своей уже активно сотрудничали с ГПУ, причем, разветвленная сеть "добровольных помощников" чекистов работала в московских храмах гораздо эффективнее, чем в провинции. Недаром, в 1925 году в докладе Тучкова руководству ОГПУ отмечалось, что «осведомление, которое создано за этот прошлый год, вполне отвечает тому, чтобы сохранить негласное руководство церковью в наших руках»
. Усилиями этого "осведомления" активные противники переговоров с обновленцами были уже осуждены, особенно это коснулось "даниловцев", которые, возможно, возглавили бы оппозицию митрополиту Сергию, если бы были в Москве — архиепископ Феодор (Поздеевский), епископы Пахомий (Кедров), Гурий (Степанов), Арсений (Жадановский), Иоасаф (Удалов).

И, конечно, следует помнить, что после смерти Патриарха Тихона правящим архиереям в столице был преподан жесткий урок "покорности и послушания" властям на примерах трагической судьбы почитаемых верующими архиереев — митрополитов Петра (Полянского), Арсения (Стадницкого) и Кирилла (Смирнова), архиепископа Илариона (Троицкого). А политике «понимания настоящего момента и примирения с действительностью» московские архиереи за последние годы были обучены. Можно также предположить, что и момент провозглашения самой Декларации был продуман чекистами, и к тому времени в столице не осталось архиереев, способных активно противостоять политике митрополита Сергия и возглавить движение ИПЦ. Да и находящимся в Москве правящим архиереям было ведь что терять в случае активного выступления против "законного", поддержанного властями нового церковного руководства в лице митрополита Сергия и его сподвижников. Не случайно позднее один из обвиняемых по групповому делу «Всесоюзного Центра контрреволюционной организации Истинно-Православная Церковь» позднее покажет, что М. А. Новоселов, один из активнейших идеологов оппозиции митрополиту Сергию после переговоров с московскими священниками в них «быстро разочаровался и перенес все свои надежды на провинцию».
В Петрограде же при митрополите Вениамине (Казанским) кампания по изъятию церковных ценностей проходила спокойнее, а после его ареста и расстрельного процесса над священнослужителями с ним во главе сопротивление верующих было сломлено. И Петроград в период обновленческого движения стал очагом раскола в РПЦ. К лету 1923 года многие храмы в городе были захвачены обновленцами, а самые активные их противники — осуждены. Но к декабрю, благодаря активной пастырской деятельности епископа Мануила (Лемишевского), большинство отнятых храмов вновь отошли к Патриаршей Церкви, хотя с 1923 по 1925 год многие непримиримые архиереи были все же арестованы и отправлены в Соловецкий лагерь особого назначения. После выхода известной Декларации митрополита Сергия усилился раскол среди священнослужителей епархии. Но с появлением в Ленинграде стойкого в вере митрополита Иосифа (Петровых) при активной поддержке его епископами Димитрием (Любимовым) и Сергием (Дружининым) вместе с преданными им пастырями началось объединение духовенства и мирян, не принявших Декларации и последующей политики митрополита Сергия и его Синода. И Ленинград стал центром "антисергиевской" оппозиции в стране.
* * *
Еще в 1924 году причт храма Воскресенья Христова, называемый в народе храмом Спаса на Крови, был отмечен Патриархом Тихоном за активное сопротивление обновленцам. Сам храм стал кафедральным собором митрополита епархии. А его настоятель Василий Верюжский пригласил в штат новых священников
. Отец Василий стал собирать у себя ленинградских архиереев на чаепития, во время которых шли обсуждения епархиальных новостей, назначения епископата, новые действия властей в отношении РПЦ и путей противостояния давлению чекистов. Весной 1926 года в Ленинград прибыли два епископа — Алексий (Симанский) и Николай (Ярушевич), как более старшие по хиротонии, они стали претендовать на главенство в епархии. После поездки в Москву к митрополиту Сергию, они вернулись с резолюцией о назначении епископа Алексия временным управляющим епархии, и с лета он стал служить в храме Воскресенья Христова. Его контакты с "обновленческой" группой священнослужителей во главе с Николаем Чуковым и последующие переговоры с ГПУ вызывали большие подозрения, пошли разговоры, что Алексий как был, так и остался "обновленцем", припоминали его вину за митрополита Вениамина.
Большинство иерархов, клириков и церковного народа хотело бы видеть на этой должности архиепископа Иосифа (Петровых)
, неоднократно подвергавшегося арестам за свои взгляды. Летом 1926 года протоиерей Василий Верюжский специально ездил в Нижний Новгород к митрополиту Сергию и просил его назначить владыку Иосифа митрополитом Петроградским. Посольство это увенчалось успехом, и 29 августа епархия встречала нового митрополита. Проведя здесь первое богослужение, владыка выехал в Ростов для прощания с прежней паствой, но вернуться в Ленинград не смог из-за соответствующего запрета властей. Тогда владыка Иосиф назначил временным управляющим епархией епископа Гавриила (Воеводина. Тем временем епископ Алексий (Симанский), переведенный в Новгород, добился разрешения остаться в Ленинграде и стал служить в тех церквях, где причт поддерживал его. Епископы Григорий (Лебедев) и Димитрий (Любимов) противились этому служению, опасаясь, что сторонники Алексия добьются его назначения возглавить епархию. Как правящий архиерей, митрополит Иосиф написал письмо с запрещением архиереям других епархий служить в храмах Ленинграда без разрешения его заместителя, епископа Гавриила (Воеводина). Но епископ Алексий, не обращая внимания на это распоряжение, продолжал служить в храмах. Духовенство волновалось, стали распространяться слухи, что владыка Иосиф уже не вернется, что Алексий скоро снова будет назначен сюда правящим с титулом митрополита. Духовенство стало требовать от архиереев исполнения распоряжения владыки Иосифа, так как, несмотря на удаление от епархии, его считали правящим, и имя его, как правящего, продолжало произноситься. Как позднее  показал на следствии Василий Верюжский, все считали его «склонным к обновленчеству» и опасалось «проникновения безбожной власти в Церковь», если епископ Алексий станет их митрополитом.
В начале Великого поста 1927 года в Ленинграде был арестован епископ Григорий (Лебедев), а в конце поста — епископ Гавриил (Воеводин). В апреле временным управляющим епархией на время отсутствия митрополита Иосифа был назначен епископ Николай (Ярушевич). Епископы Димитрий (Любимов) и Сергий (Дружинин) держались от него в стороне, епископ Серафим (Протопопов) вернувшийся с Соловков в сентябре 1926 года, находился в общении с ними. 26 августа 1927 года епископом Николаем было подано заявление властям с просьбой зарегистрировать Епархиальное управление РПЦ в составе: его, как управляющего епархией, викарных епископов Серафима (Протопопова) и Димитрия (Любимова), а также временный Совет в составе шести протоиереев: Василия Верюжского, Николая Чукова, Николая Виноградова, Сергия Боголюбова, Михаила Чельцова и Василия Яблонского при секретаре Алексии Западалове. 14 ноября Епархиальный совет был все-таки зарегистрирован, но в его составе не оказалось епископа Димитрия, а во временном Совете — протоиереев Василия Верюжского, Сергия Боголюбова и Алексия Западалова. 

Провозглашение Декларации митрополитом Сергием резко обострило ситуацию в епархии. В середине августа епископ Димитрий (Любимов) с клириками-единомышленниками направили послание к владыке Иосифу, где выражали свое несогласие с позицией митрополита Сергия. На квартире священника Феодора Андреева стало собираться оппозиционное митрополиту Сергию духовенство для обсуждения создавшегося положении и выработки дальнейших действий. 12 сентября указом митрополита Сергия и Временного Патриаршего Синода митрополит Иосиф был переведен на Одесскую кафедру, причем такое решение обосновывалось невозможностью для владыки Иосифа, якобы, нормально управлять епархией. По мнению митрополита Сергия, «связь митрополита Иосифа с Ленинградом и епархией искусственная, ибо митрополита Иосифа совсем не знают ни епархия, ни город, видевший его, как митрополита, только один раз»
. Владыка Иосиф счел свое перемещение незаконным и неприемлемым для себя, потребовав, чтобы его дело было рассмотрено на Соборе архиереев. 12 октября решением Временного Патриаршего Синода владыке Иосифу запрещалось именоваться митрополитом Ленинградским. Управляющим епархией временно назначался епископ Николай (Ярушевич), который обязан был объявить в епархии о перемещении Иосифа на Одесскую кафедру и о прекращении возношение его имени, как Ленинградского митрополита, во время богослужений. 

Ситуацию в Ленинграде обострил Указ митрополита Сергия от 21 октября 1927 года о поминовении за богослужением советских властей
 и отмене поминовения всех епархиальных архиереев, находящихся в тюрьмах, лагерях и ссылках. Это вызвало еще большую волну возмущения среди духовенства и прихожан по всей России. Несогласие теперь выражали не только сторонники митрополита Иосифа, но и другие архиереи. 30 октября митрополит Иосиф направил в адрес заместителя Патриаршего Местоблюстителя второе письмо, в котором указал, что не он виноват в тех нестроениях, которые возникли в Ленинграде и Ростове. Он подчеркнул, что его связь с ленинградской паствой не искусственная, о чем свидетельствует горячая любовь к нему пасомых, и что жизнь в Ростове его не соблазняет, ибо он имеет весьма скудные средства для своего существования. В завершении письма владыка заявил, что «послушание церковной власти оказывать не желает, поскольку признает, что церковная власть сама находится в рабском состоянии»
. Когда же митрополит Киевский Михаил (Ермаков) запросил митрополита Иосифа телеграммой, намерен ли он прибыть на свою кафедру в Одессу, тот ответил: «Перемещение противоканоническое, недобросовестное, угождающее злой интриге, мною отвергнуто»
.

Народное негодование особенно усилилось после официального объявления епископом Николаем (Ярушевичем) в храме Воскресения Христова о перемещении митрополита Иосифа на Одесскую кафедру. Против Николая активно и определенно выступили протоиереи Василий Верюжский и Иоанн Никитин, известные и уважаемые пастыри. Отец Василий просто отказался поминать у себя в кафедральном соборе епископа Николая и продолжал поминать владыку Иосифа; клирики причта последовало за ним. Когда же были назначены богослужения в соборе с участием правящего епископа, то настоятель под разными предлогами отказывался сослужить Николаю. А протоиерей Иоанн в конце октября после всенощной в Троицком Измайловском соборе произнес «зажигательную митинговую» речь: в ней «в очень резких, непастырских выражениях» говорил о наступлении на Церковь обновленцев, напоминал о законных правах владыки Иосифа и порицал недостойное поведение клириков, поминающих Николая. Речь его произвела сильное возбуждение, вызвавшее шум и крики верующих в храме против митрополита Сергия и епископа Николая, требовавших также вернуть владыку Иосифа. По донесению настоятеля собора через два дня епископом Николаем протоиерей Иоанн был запрещен в священнослужении на месяц. Но «волнение им было создано очень сильное», оно перекинулось на многие приходы, всюду заговорили громко и требовательно о возвращении владыки Иосифа, о недоверии епископу Николаю и требовали послать к митрополиту Сергию депутацию, которая осведомила бы его о происходящем в епархии. 
Возможно, что приезд лично митрополита Сергия в Ленинград притушил бы разгоревшиеся страсти, хотя былого авторитета он здесь уже не имел. Все же приезда его ждали с большими надеждами, но этому воспрепятствовало ГПУ. И когда, вопреки ожиданиям и обещаниям, он так и не приехал — власти не выпустили его из Москвы, — авторитет его совершенно пал в глазах большинства. С ноября в епархии стали появляться приходы, переставшие приглашать к себе епископа Николая как сторонника политики митрополита Сергия и не поминавшие его имени за богослужением как главы РПЦ. Многие пастыри, прежде активно боровшиеся ранее с обновленцами за чистоту Православия, выступили против политики Сергия. Особое их недовольство вызывало вмешательство государства в кадровую политику, в результате которой всего за три месяца в приказном порядке были перемещены по епархиям более сорока архиереев. 24 ноября 1927 года на квартире протоиерея Феодора Андреева, активного сторонника владыки Иосифа, прошло первое собрание оппозиционеров, среди присутствующих были епископ Димитрий и М. А. Новоселов, прибывший из Москвы. После бурного обсуждения ситуации в РПЦ было принято решение отправить к митрополиту Сергию делегацию от ленинградского духовенства с обращением, составление текста поручили отцу Феодору и Новоселову. 
Через несколько дней на квартире епископа Димитрия состоялось обсуждение текста этого обращения. Протоиерея Василия Верюжского и других присутствующих удивило, что предлагаемый текст не просто обращение, а уже «заявление о формальном отходе», в связи с чем многие не согласилась с таким посланием «ввиду его ультимативного тона». Решено было составить три послания: одно — от шести викариев Ленинградской епархии
, второе — от группы священнослужителей епархии и мирян, третье — от мирян из академических кругов. Протоиерей Василий Верюжский, написавший второе обращение, по основным пунктам, ставшими причиной разделения, предлагал предпринять следующие меры: 

 «1) Отказаться от намечающегося курса порабощения Церкви государством; 2) Отказаться от перемещений и назначений епископов помимо согласия на то паствы и самих перемещаемых и назначаемых епископов; <...> 6) Возвратить на Ленинградскую кафедру митрополита Иосифа (Петровых); 7) Отменить возношение имени заместителя Патриаршего Местоблюстителя; 8) Отменить распоряжение об исключении из богослужения молений о ссыльных епископах и о возношении молений за гражданскую власть»
.

12 декабря делегация, в составе которой были епископ Димитрий (Любимов) и протоиерей Викторин Добронравов встретилась в Москве с митрополитом Сергием, которому были переданы все три послания. Один из членов делегации во время этой встречи вел запись состоявшейся беседы. Ниже приводятся три выдержки из этой записи, касающиеся вопросов, принципиальных для понимания последующих действия "иосифлян". Первая выдержка относится к факту "признания" самим митрополитом Петром (Полянским) политики митрополита Сергия, о чем последний не раз говорил всем несогласным:

«— Вам известно, что меня принял и одобрил сам митрополит Петр?

— Простите, Владыко, это не совсем так; не сам митрополит, а Вам известно это через епископа Василия (Беляева).

— Да, а Вы почему это знаете?

— Мы знаем это со слов епископа Василия. Митрополит Петр сказал, что "понимает", а не принимает Вас. А сам митрополит Петр ничего Вам не писал.

— Так ведь с ним у нас сообщения нет!

— Так зачем Вы, Владыко, говорите: сам митрополит Петр признал Вас?»

— А кому нужна молитва за власть? Ведь советской безбожной власти эта молитва не нужна. Верующие же могли бы молиться только в смысле мольбы "о смягчении жестоких сердец правителей наших" или "о вразумлении заблудших"… Но чем вызвана молитва? Вас заставили ввести это прошение?

— Ну, я и сам нашел это необходимым.

— Нет, Владыко, ответьте, как перед Богом, из глубины Вашей архипастырской совести, заставили Вас это сделать, как и многое в Вашей новой церковной политике, или нет? 

Этот вопрос пришлось повторять упорно и настойчиво много раз, пока митрополит Сергий, наконец, признал, что, действительно «давят, и заставляют». Вторая выдержка относится к ответу митрополита Сергия на вопрос о причине запрета поминовения во время служб всех ссыльных и находящихся в заключении священнослужителей:

«— А молитва за ссыльных и в тюрьмах находящихся исключена потому, что из этого делали политическую демонстрацию.

— А когда, Владыко, будет отменена девятая заповедь блаженства, ведь ее тоже можно рассматривать как демонстрацию?

— Она не будет отменена, это часть литургии!

— Так и молитвы за ссыльных тоже часть литургии!»

Третья выдержка относится к самому принципиальному моменту дискуссии во время этой встречи, связанному с оценкой присутствующими политики митрополита Сергия. Им было важно услышать ответ на вопрос, постоянно обсуждавшийся в среде оппозиционного духовенства, — как спасти Православную Церковь в условиях торжества богоборческой власти:

«— Мы пришли не спорить к Вам, а заявить  от многих пославших нас, что мы не можем, наша религиозная совесть не позволяет нам принять тот курс, который Вы проводите. Остановитесь, ради Христа остановитесь!

— Эта ваша позиция называется исповедничеством. У Вас ореол...

— А кем должен быть христианин?

— Есть исповедники, мученики, а есть дипломаты, кормчие; но всякая жертва принимается! Вспомните Киприана Карфагенского.

— Вы спасаете Церковь?

— Да, я спасаю Церковь!

— Церковь не нуждается в спасении, а Вы сами через Нее спасаетесь.

— Ну да, конечно, с религиозной точки зрения бессмысленно сказать: "Я спасаю Церковь", — но я говорю о внешнем положении Церкви»
.

Встреча окончилась безрезультатно, на просьбы присутствующих вернуть на Ленинградскую кафедру митрополита Иосифа был получен категорический отказ. Глубоко разочарованная делегация вернулась в Ленинград с твердым намерением прервать молитвенное общение с Сергием. По поручению епископа Димитрия протоиереем Феодором Андреевым был составлен текст официального Акта отделения от митрополита Сергия группы ленинградских священнослужителей
. 13 декабря на квартире епископа Димитрия в присутствии  епископов Сергия (Дружинина) и Серафима (Протопопова), протоиереев Феодора Андреева и Василия  Верюжского приглашенному на встречу епископу Николаю (Ярушевичу) было заявлено, что они и их единомышленники порывают молитвенное общение с митрополитом Сергием, Заместителем Патриаршего Местоблюстителя, и вручен подписанный акт отхода. Приведем выдержку из него:
«<…> Не по гордости, да не будет сего, но ради мира совести, отрицаемся мы лица и дел бывшего нашего предстоятеля, незаконно и безмерно превысившего свои права и внесшего великое смущение ("и дымное надмение мира в Церковь Христову, которая желающим зрети Бога, приносит свет простоты и день смиренномудрия" — из послания Африканского Собора к папе Келестину). И решаемся мы на сие лишь после того, как из собственных рук митр. Сергия приняли свидетельство, что новое направление и устроение русской церковной жизни им принятое, ни отмене, ни изменению не подлежит.

Посему, оставаясь, по милости Божией, во всем послушными чадами Единой Святой Соборной и Апостольской Церкви, сохраняя Апостольское преемство чрез Патриаршего Местоблюстителя Петра, Митрополита Крутицкого, и имея благословение нашего законного Епархиального Митрополита, мы прекращаем каноническое общение с Митрополитом Сергием и со всеми, кого он возглавляет: и впредь до суда "совершенного собором местности", т. е. с участием всех православных епископов или до открытого и полного покаяния пред Святой Церковью самого Митрополита Сергия сохраняем молитвенное общение лишь с теми, кто блюдет "да не преступаются правила отец"… и да не утратим помалу неприметно тоя свободы, которую даровал нам кровию Своею Господь наш Иисус Христос, освободитель всех человеков (из 8-го правила III Вселенского Собора). Аминь»
.

К тому времени епископ Димитрий уже получил письмо владыки Иосифа:
«Дорогой владыко!

Узнав от М. А
 о принятом Вами решении, нахожу (и после ознакомления со всеми материалами), что другого выхода нет. Одобряю Ваш шаг, присоединяюсь к Вам, но, конечно, помочь Вам, более существенно, лишен возможности. Время вспомнить и исполнить всем нам руководственное указание митр. Агафангела (пред отправлением в ссылку) и архиеп. Серафима Угличского на тот случай, когда мы будем лишены возможности правильно строить свое церковное дело, чтобы мы управлялись самостоятельно каждый, обращая все взоры и надежды наши к единственно законному Местоблюстителю Петру и будущий Поместный Собор всех наших Святителей, а не случайного подбора их отдельными лицами. 

Этого законного Собора только и должны сейчас добиваться всякие правители и Синоды и, если они бессильны сделать это, должны честно сами сойти со сцены и сказать открыто, что мы готовы на все мучения, но правды Христовой никогда не принесем в жертву и посмеяние. Помоги Вам Господь»
.

Власти внимательно следили за всеми событиями в епархии. 26 ноября 1927 года в секретном донесении сообщалось в Москву: «Недовольство Сергием главным образом выражается назначением им на Управление Ленинградской епархией Николая Ярушевича, а не митрополита Иосифа. На этом базируется вся противосергиевская группа; состоит она из епископа Димитрия Любимова, епископа Серафима Протопопова, епископа на покое Стефана Беха»
. Далее отмечалось, что епископ Димитрий (Любимов), несмотря на указ Сергия, все время поминает на богослужениях владыку Иосифа, продолжает выполнять его указания, совершенно игнорируя все распоряжения епископа Николая, что епископ Серафим (Протопопов), не читал в церкви воззвания Сергия, лишь приказав вывесить его повыше, чтобы невозможно его было прочитать. Из донесения далее следовало, что от епископа Николая требовали более решительных действий, ему указывали, что «только его твердость и более решительные меры, как-то — перевод с доходных в бездоходные церкви, перевод в провинцию, длительное запрещение служения — парализуют оппозицию»
. При этом в донесении отмечалось, что такая твердость скорее подтолкнет «оппозицию — к непримиримости». 
28 декабря в резолюции на данном донесении было записано Тучковым, что надо «наиболее активных из оппозиции мирян арестовать под другими предлогами», а также сообщить в Ленинград, что митрополита Сергия заставят запретить «в служении некоторых оппозиционных епископов», после чего епископ Николай должен «запретит некоторых попов»
. Указание было срочно исполнено: через два дня, 30 декабря на внеочередной сессии Временного Синода митрополита Сергия, после доклада епископа Никола «о церковных нестроепиях в епархии» было принято постановление № 208 о запрещении в священнослужении епископов Димитрия и Сергия, а епископу Николаю было поручено применить те же меры к священникам, заявившим об отходе. В тот же день епископ Николай запретил в священнослужении протоиереев Василия Верюжского, Феодора Андреева и других
. 

31 декабря 1927 года митрополит Сергий обратился с особым посланием к Церкви. В нем, стараясь успокоить пастырей и чад Церкви, он заявил о благоприятных условиях, которые создала для Церкви лояльность, выраженная в июльской декларации и о начавшемся устроении церковных дел. Он призвал архипастырей и чад Церкви к совместной деятельности по восстановлению церковных дел и, подтверждая свою верность Православию, также призвал не смущаться и не поддаваться всяким слухам. Митрополит Сергий особенно подчеркнул свою каноническую значимость: «Мы служим тем канонически бесспорным звеном, которым наша русская православная иерархия в данный момент соединяется со Вселенской, чрез нее — с Апостолами, а чрез них — и с Самим Основоположителем Церкви Господом Иисусом Христом». Следовательно, и разрыв отношений с ним, митрополитом Сергием, означал бы разрыв с Церковью и со Христом. В конце послания митрополит Сергий напомнил, что по канонам разрыв со своим законным епископом или патриархом оправдан только в одном случае: когда он уже осужден Собором или когда он начнет проповедовать заведомую ересь, тоже уже осужденную Собором. «Во всех же остальных случаях скорее спасется тот, кто останется в союзе с законной церковной властью, ожидая разрешения своих недоумений на Соборе, чем тот, кто, восхитив себе Соборный суд, объявит эту власть безблагодатной и порвет общение с ней»
. 

Архиереи обратилось к митрополиту Иосифу, как к своему духовному архипастырю, за поддержкой. 7 января 1928 года владыка Иосиф на докладе ленинградских викариев наложил резолюцию:

«Для осуждения и обезвреживания последних действий митр. Сергия, противных духу и благу Св. Христовой Церкви, у нас, по нынешним обстоятельствам, не имеется других средств, кроме как решительный отход от него и игнорирование его распоряжений. Пусть эти распоряжения приемлет одна всетерпящая бумага да всевмещающий бесчуственный воздух, а не живые души чад Церкви Христовой.

Отмежевываясь от митр. Сергия и его деяний, мы не отмежевываемся от нашего законного первосвятителя митр. Петра и когда-нибудь да имеющего собраться Собора оставшихся верных Православию святителей. Да не поставит нам тогда в вину этот желанный Собор, единый наш православный судия, нашего дерзновения. Пусть он судит нас не как презрителей священных канонов святоотеческих, а только лишь как боязливых за их нарушение. 

Если бы мы даже и заблуждались, то заблуждались честно, ревнуя о чистоте Православия в нынешнее лукавое время. И если бы оказались виновными, то пусть окажемся и особо заслуживающими снисхождения, а не отвержения. Итак, если бы нас оставили даже все пастыри, да не оставит нас Небесный пастырь по неложному Своему обещанию пребывать в Церкви Своей до скончания веков»
.

Официальное одобрение митрополитом Иосифом позиции ленинградских викариев воодушевило "антисергиевских" иерархов, началось объединение оппозиционного митрополиту Сергию духовенства вокруг владыки, именно с этого времени, по версии чекистов, началось «практическое оформление контрреволюционной организации ИПЦ». Позднее многие обвиняемые покажут, что с осени 1927 года идеологом "иосифлян" был протоиерей Феодор Андреев, талантливый ученый, автор многих их обращений и воззваний, занявший «исключительное положение при еп. Димитрии», к сожалению, вскоре арестованный
. При его активном участии был создан Совет в составе шести клириков
, ставший коллегиальным руководящим центром оппозиционного митрополиту Сергию духовенства, позднее состав Совета изменился
. Руководителями движения ИПЦ было провозглашено, что для них в политическом отношении одинаково неприемлемы «ни обновленцы, к тому же отступники от Церкви, ни митрополит Сергий и его сторонники». Целью движения ИПЦ провозглашалась поддержка «свободы и независимости Церкви — по тому образцу, который указан в постановлениях Собора 1917-1918 гг.». 
20 января 1928 года храм Воскресения Христова был зарегистрирован за иосифлянами, чему предшествовала напряженная борьба. Некоторые клирики из причта и члены "двадцатки" храма отказались последовать за настоятелем Василием Верюжским, поэтому епископ Димитрий, как показал позднее на следствии ключарь храма, протоиерей Никифор Стрельников, «"влил" в церковную "двадцатку" преобладающее большинство своих людей». В секретном донесении в Москву от 24 января об этом сообщалось подробно: «Церковная оппозиция в Ленинграде растет, причем с ее стороны был допущен захват Тихоновского кафедрального собора  в свои руки — церковь Воскресения на крови»; «Верюжский признать Сергия отказался, а для того, чтобы остаться в церкви, в один день ввел 60 новых членов в двадцатку, преимущественно женщин, и в результате — старая двадцатка, стоявшая за Сергия, осталась в меньшинстве, а Верюжский — настоятелем. Это торжество оппозиция отпраздновала торжественным богослужением при двух оппозиционных епископах и 9-ти священниках. После этого колебавшиеся церкви в Лесном, Полюстрове и на станции Володарская, всецело примкнули к оппозиции»
. 

После отхода от митрополита Сергия и ухода четырех прежних священников  из храма состав клира изменился. С протоиереем Василием остались только протоиерей Никифор Стрельников и диакон Иоанн Быстряков, посвященный вскоре во иерея. На штатные должности были приглашены единомышленники отца Василия протоиереи Феодор Андреев и Иоанн Никитин, покинувшие свои храмы после отхода от Сергия. Протоиерей Феодор стал главным советником и секретарем Димитрия (Любимова), а протоиерей Иоанн повел за собой верующих как "трибун", митрополита Иосифа в беседах с прихожанами он называл "ореолом исповедничества". В храме стали служить и протоиереи Сергий и Александр Тихомировы, известные активной деятельностью против обновленцев, а теперь — непримиримым отношением к митрополиту Сергию. Протоиерей Сергий стал одним из духовников по принятию воссоединившихся с владыкой Димитрием и пользовался большим доверием. Протоиерей Александр стал приходским священником храма, но служил редко из-за болезни после ссылки и «как "исповедник" находился на особом, привилегированном положении» 
. 
Официально Акт об отделении от митрополита Сергия был зачитан именно в кафедральном соборе Воскресения Христова. На первой же службе владыка Димитрий обратился с яркой проповедью к прихожанам, провозгласив, что «митрополит Иосиф, он, епископ Димитрий и верное митрополиту Иосифу духовенство защищают чистоту Православной веры, что настало время каждому стать на страже веры, а, если нужно, и пострадать за нее». Позднее многие обвиняемые показали, что тогда же епископ Димитрий утверждал, что требуемое митрополитом Сергием поминовение за богослужением советской власти, «по существу, сразу же уничтожает всю Церковь, никакого соотношения Церкви с советской властью невозможно, что Сергиевская Церковь — "советская" Церковь. Только митр. Иосиф и те, кто с ним — хранители истинных задач Церкви». Говоря о будущем, он предупреждал верных прихожан быть готовыми к тому, чтобы «уйти в подполье, рассеяться, укрыться от всякого контроля советской власти, а если существовать открыто — то, как организации, которая должна сопротивляться всем мероприятиям советской власти».

25 января 1928 года митрополитом Сергием и его Синодом было принято постановление № 17 об увольнении с кафедры епископа Димитрия (Любимого) и Сергия (Дружинина), запрете их в священнослужении и предании каноническому суду. От епископов Григория (Лебедева) и Серафима (Протопопова), не поминавших митрополита Сергия, было потребовано незамедлительно ввести поминовение и всенародно заявить об осуждении епископов Димитрия и Сергия. Епископ Серафим подчинился постановлению, а епископ Григорий по-прежнему не поминал Сергия. А 6 февраля 1928 года объявила о своем самоуправлении Ярославская епархия в лице митрополита Агафангела (Преображенского) и трех его викариев. Этот документ подписал и митрополит Иосиф. В начале февраля протоиреи Василий Верюжский и Иоанн Никитин посетили владыку Иосифа в Ростове, чтобы передать рапорт о прошедших в епархии событиях и получить его благословение на дальнейшую деятельность иосифлян. Впоследствии архиепископ Димитрий на одном их совещаний в своей квартире зачитает текст владыки Иосифа, написанный им, очевидно, на этом рапорте: «По сему благому примеру нахожу благовременным открыто благословить подобное же правильное отделение части Ленинградского духовенства со своими паствами. Согласен на просьбу возглавить это движение своим духовным руководством и молитвенным общением и попечением; готов не отказать в том же другим, желающим последовать доброму решению ревнителей Христовой истины. Молю Господа, да сохранит всех нас в единомыслии и святой твердости духа в переживаемом Церковью новом испытании»
.  
8 февраля владыка Иосиф направил послание к ленинградской пастве, в котором поручил временное управление епархией епископу Димитрию (Любимову), а Александро-Невской лаврой — епископу Григорию (Лебедеву) в качестве наместника ее, призвав возносить свое имя за богослужением как правящего архипастыря. Правда, его попытка объединить "иосифлян" с Ярославской автокефалией не удалась: последние решили управляться самостоятельно, а в мае они уже частично примирились с митрополитом Сергием. Весьма характерно суждение митрополита Иосифа о ярославских архиереях после их примирения с Сергием в письме к епископу Димитрию
: «Ярославские "дезертиры" меня как-то мало смутили и удивили. Да и в конце концов не в них дело и не они когда-либо являлись опорой нам или давали содержание и питание нашему образу мыслей действий. Самое их выступление в хронологическом отношении было позднее нашего и, если в свое время, казалось, было на пользу нам, то теперь – лишение этой "пользы" не составило для нас никакого вреда, оказавшись укором лишь для новых изменников и предателей истины и правды дела. Итак, мимо их — далее!.. Пусть они промелькнут как отставшие и ничуть не задержавшие нас на нашем крестном пути! Нам отставать по примеру их не приходится, чтобы не было в этом поощрения их малодушию и расслаблению»
. 
Деятельность иосифлян в Петроградской епархии и их контакты с антисергианским духовенством других епархий серьезно обеспокоили власти.  29 февраля в Москву было передано секретное сообщение: «По сведениям нашего осведомителя, митрополит Иосиф проездом в Устюжну заезжал в Ленинград, где убеждал всех крепко стоять за него, ни в коем случае не каяться перед митрополитом Сергием»; «"Пусть я буду сослан, казнен, — говорил Иосиф, — но не покину тех, кто идет за мной"»
. В очередном секретном донесении от 17 марта сообщалось об «энергичной агитационной и организационной деятельности оппозиционных церковников» в городе и области и особо отмечалась «письменная и путем разъездов связь церковной оппозиции в Ленинграде с духовенством других епархий»: «Установлена переписка с духовенством Новгородского, Череповецкого и других округов, Коми-Зырянской области. Зарегистрированы поездки отдельных оппозиционных церковников в Новгород и другие округа, в АКССР, в Тверскую губернию и другие. Некоторые церковники, главным образом лидеры оппозиции, выезжали в Ярославскую губернию к митрополиту Иосифу. Вся эта работа оппозиционных церковников приблизительно к половине февраля приняла настолько интенсивный характер и внушительные размеры, что среди "сергиевцев" стало наблюдаться состояние некоторой неуверенности и растерянности»
. Укрепление оппозиции митрополиту Сергию не входило в планы властей, поэтому был арестован священник Измаил Рождественский как «наиболее ярый и фанатичный представитель», а также иподиакон Сергей Апланов, ездивший с поручениями к ссыльным. В связи с этими арестами, по донесениям сексотов, «среди оппозиционеров стали распространяться слухи о предстоящих арестах оппозиционных церковников». 
Но главное, в Ленинград был назначен митрополит Серафим (Чичагов), прибывший 8 марта, «против которого у оппозиции не было что сказать». Но особых успехов в борьбе с "расколом" митрополит Серафим не достиг, иосифляне его не признавали. Епископ Димитрий отказался принять его пригласительное письмо, заявив, что он знает только Петроградского митрополита Иосифа, заместителем которого он является. В какой-то мере стабилизировать положение в епархии митрополиту Серафиму удалось лишь с помощью епископа Мануила (Лемешевского), имевшего высокий авторитет за мужественную борьбу с обновленчеством. 28 марта епископ Мануил в письме призвал своих почитателей умолять архипастырей Димитрия и Сергия подчиниться постановлению Синода. Спустя месяц епископ Мануил был направлен в Ленинград для умиротворения епархии, в первый же день прибытия, 28 апреля, отслужил всенощную с митрополитом Серафимом. После службы в беседе с молящимися сказал, что у иосифлян не было оснований для отделения от митрополита Сергия, что они не имели права отделяться и выносить суждение о нем до архиерейского суда и что причина разделения в гордости и отсутствии любви
. Это же он повторял в своих беседах в других местах в течение пяти дней своего пребывания в Ленинграде.
Петроградское духовенство уважительно относилось к епископу Мануилу, и, очевидно, надеялось найти с ним единомыслие, до его приезда иосифляне не сомневались в том, что он будет на их стороне. 29 апреля на квартире протоиерея Василия Верюжского, куда был приглашен епископ Мануил, собралось много священников-иосифлян и светских лиц. Эта беседа носила мирный характер, не было резких выпадов, и в чем-то стороны даже имели общие взгляды, но в принципиальных вопросах между ними лежала непроходимая пропасть. На встрече в Александро-Невской лавре 30 апреля собралось уже около двухсот человек, видных представителей иосифлянства, обсуждались те же вопросы, только в более острой форме: «Собеседование продолжалось более 2-х часов, но ни одна из спорящих сторон не пришла к общему согласию. Иосифляне доказывали, что церковная политика митр. Сергия ведет к порабощению церковной свободы, епископ возражал на это и доказывал обратное». Так они и разошлись, оставшись при своих убеждениях, и владыка Мануил категорически отказался их поддержать, оставшись верен митрополиту Сергию. 

А иосифлянское движение продолжало набирать силу. К осени 1928 года в Петроградской епархии насчитывалось двадцать пять иосифлянских храмов, к иосифлянам присоединились Старо-Ладожский женский монастырь, Свято-Троицкий Зеленецкий, Макарьевская пустынь под Любанью, Перекомский монастырь под Новгородом. Сейчас по уточненным данным известно, что только в Петроградской епархии к иосифлянам присоединилось 67 приходов, в том числе 21 приход в самом городе. Из них перешли к митрополиту Сергию позднее только 6, а остальные были закрыты властями
. Храм Воскресенья Христова стал легальным центром сторонников "иосифлян". Владыка Димитрий «принимал и объединял священников и монахов, оставивших свои храмы и монастыри из-за протеста против митр. Сергия — храм служил притягивающим центром. И только одного слуха о митр. Иосифе и архиеп. Димитрии и о храме Воскресенья было достаточно, чтобы привлечь в Ленинград несогласных». В общение с иосифлянами стали вступать клирики и монашествующие других  епархий, отделившиеся от Сергия. Среди духовников, проводящих предварительную исповедь этих священнослужителей, желавших войти в духовное общение с владыкой Димитрием, и «испытание их в стойкости и готовности пострадать за веру», были протоиереи Василий Верюжский, Иоанн Никитин и Сергий Тихомиров, иерей Николай Прозоров. Некоторым священнослужителям владыка давал духовное право принимать через исповедь клириков из своего округа, освобождая от приезда в Ленинград.  
Позднее на допросе протоиерей Василий Верюжский подробно охарактеризует на допросах основные иосифлянские церкви
, по версии следствия, «ячейки контрре​во​люционной организации», связанные с храмом Воскресения на Крови, «руководящего центра этой организации»:

— «"истинно-православная" часть Александро-Невской Лавры, составлявшая противовес ее "сергианской" части», во главе с архимандритами Алексием (Шиповым) и Алексием (Терещиным), куда время от времени «посылались специальные проповедники-агитаторы, протоиерей Иоанн Никитин, протоиерей Сергий Тихомиров» 
;

— церковь Св. Николая при Убежище престарелых сценических деятелей на Петровском острове во главе с протоиереем Викторином Добронравовым. Архиепископ Димитрий весьма уважал отца Викторина, ценил его как хорошего работника-пропагандиста и нередко советовался с ним, считаясь с его мнением. Прекрасный организатор и идеолог движения ИПЦ он часто организовывал для прихожан «паломничества по разным городам и загородным церквям», устраивал для них на своей квартире чаепития, «где певчие пели стихи, велись беседы, а МЕЙЕР Иван декламировал свои стихи»
;
— церковь в Лесном во главе с протоиереем Александром Советовым «составляла противовес "сергианской" церкви в том же приходе». Отец Александр, «энергичный пастырь и яркий проповедник-агитатор», был в близких и дружественных отношениях с митрополитом Иосифом (Петровых) и постоянно переписывался с ним;

— вторая церковь в Лесном во главе с протоиереем Сергеем Батышевым. «Обе церкви в Лесном группировали около себя разносоставный антисоветски настроенный элемент Лесного»; 

— церковь на Пискаревке во главе с иереем Николаем Прозоровым, «видным деятелем организации» и близким советником архиепископа Димитрия». Уединенное положение церкви позволяло им использовать ее для некоторых секретных дел, как варение св. мира и как "тайное" посвящение епископа Максима (Жижиленко);
— церковь на Охте во главе с иереем Николаем Ушаковым, «фанатиком, крайне непримиримо настроенный к советской современности человек, привлекал много антисоветского элемента и из города. Церковь обслуживала мещан Охты»; 
— церковь Сретения Господня в Полюстрово во главе с иереем Сергием Никольским. «Церковь в Полюстрове обслуживала местный рабочий район», иерей Сергий «способствовал распространению антисоветских настроений» среди своих прихожан-рабочих;
— храм Св. Моисея Новгородского
 на Пороховых заводах, во главе с протоиерем Димитрием Кратировым, «считался хорошим проповедником-агитатором» и был близким человеком архиепископа Димитрия. Храм обслуживал «местный рабочий район, распространял среди него антисоветскую пропаганду». После закрытия храма Воскресения Христова храм Св. Моисея Новгородского стал основным "иосифлянским" храмом наряду с церковью Троицы в Лесном;

— церковь Преп. Серафима Саровского за Нарвской Заставой, во главе с протоиереем Василием Прониным. Он вел «антисоветскую работу среди рабочих за Нарвской Заставой»; 

— церковь Михаила Архангела в Коломне во главе с иереем Филофеем Поляковым. Он активно вел «истинно-православную и антисоветская агитация среди местного мелкобуржуазного (торгового) класса. Церковь была «противовесом местной сергианской церкви»; 
Из «периферийных иосифлянских ячеек контрреволюционной организации» в Ленинградской области, связанных с храмом Воскресения на Крови, свидетелем были названы следующие церкви: 

— храм Прпмч. Андрея Критского при Благотворительном обществе ревнителей веры и милосердия на станции Володарская Балтийской железной дороги с иереем Феодором Романюком во главе, служил кафедрой епископа Сергия (Дружинина). Иерей Феодор был непосредственно связан с епископом Сергием, жившим при церкви, считался «человеком реакционных воззрений» и вел активную "антисоветскую пропаганду";

— Спасо-Преображенская церковь на станции Стрельна во главе с Измаилом Рождественским. Он — человек, «враждебно настроенный к Советской власти и монархист по убеждениям», был хорошим проповедником и «привлекал в свою церковь массу посетителей из простонародья, главным образом пришлого из города». После его ареста в 1928 году настоятелем стал его брат Михаил, он продолжил его дело, хотя «не имел такого влияния на массы». Оба брата были непосредственно связаны с владыкой Димитрием. 

— собор Феодоровской иконы Божией Матери в Детском Селе во главе с иереем Алексием Кибардиным, бывшим духовником императора Николая II. «В праздничные и храмовые праздники здесь устраивались торжественные архиерейские богослужения, привлекавшие массу народа и паломников из Ленинграда, чтителей монархического прошлого»; 
— церковь иконы Божией Матери Знамения в Петергофе во главе с протоиереем Константином Быстревским, энергичным пастырем и хорошим проповедником; 

— церковь Александра Невского в Красном Селе с протоиереем Николаем Телятниковым, «человеком старорежимных и монархических симпатий», ставшим здесь опорой иосифлян. 

— церковь Святителя Алексея в Тайцах
 во главе с иереем Петром Белавским, близким к архиепископу Димитрию, жившему здесь в последнее время. Церковь служила «своего рода кафедрой архиепископа Димитрия, особенно в летнее время», именно здесь «нередко проходили посвящения в священный сан приезжающих»;

— церковь Петра и Павла в Вырице, единственной "иосифлянской" в округе, во главе с иереем Георгием Преображенским, человеком «антисоветских настроений», непосредственно связанным с протоиереем Иоанном Никитиным, жившим здесь; 

— церковь Входа Господня в Иерусалим в селе Посолодино Лужского уезда во главе с иереем Алексием Вознесенским, человеком «реакционных, контрреволюционных воззрений». Он агитировал за "истинное православие" в деревне и в местном округе, рассказывая «о скором пришествии антихриста, о гибели власти и возвращении доброго старого времени»; 

— церковь Свт. Николая Чудотворца в селе Лебяжьем за Ораниенбаумом во главе с иереем Иоанном Лебедевым, человеком «старых, антисоветских взглядов и симпатий», он часто бывал в храме Воскресения на Крови
.

Архимандрит Макарий (Трофимов), духовный пастырь причта церквей в Александро-Невской лавре имел «огромную популярность среди самой темной части народа», и в проповедях постоянно  поддерживал верующих в убеждении, что «советская власть является врагом Церкви». Архимандриту Клавдию (Савинскому)
 было поручено архиепископом Димитрием руководство монахами и монахинями, примкнувшими к "иосифлянам". Он исповедовал монашество, осуществлял общее руководство монастырем и постоянно следил за поплнением рядов единомышленников. Тайные постриги проходили, как правило, на квартирах, но в крайних случаях — в храме, после богослужения и без посторонних. Игуменья Вероника (Домнышева) занималась распределением послушниц и тайных монахинь по храмам группами, по три-пять человек «под видом певчих, уборщиц, сторожих». Связанные в большинстве своем с деревней, монахи и монахини стали самыми надежными и верными разъездными агитаторами ИПЦ, так как «ни в какой специальной идеологической обработке они не нуждались, а сами уже были проникнуты непримиримой ненавистью к Соввласти». Иеромонахов готовили как специальных "миссионеров", их с особыми заданиями направлял сам архиепископ Димитрий в Воронежскую, Новгородскую, Псковскую, Вологодскую и Московскую области, а также на Украину, Северный Кавказ и Черноморье, на Урал и в Красноярск, где были созданы "иосифлянские" общины.
Владыка Димитрий рукоположил немало священнослужителей как для Петроградской, так и для других епархий. Эти рукоположения позднее станут серьезным обвинением владыке, как «средства увеличения руководящих кадров организации из антисоветских элементов города и деревни», получавших от него «углубление своих контрреволюционных взглядов, санкцию вербовать в число последователей контрреволюционной организации из духовенства соседних с ними приходов – ячеек контрреволюции». Владыка Димитрий постоянно благословлял совершать монашеские постриги верующих как своей, так и других епархий. Многие из постригов были совершены тайно, проходили они на квартирах и иногда во внебогослужебное время — без прихожан — в храмах. Игумен Клавдий (Савинский), которому владыка поручил духовное окормление монашествующих, в течение двух лет постриг тридцать четыре монахини. Также тайные постриги совершали епископы Сергий (Дружинин) и Василий (Докторов). Некоторые из монашествующих становились «свообразными миссионерами истинного православия», например, новгородский иеромонах Гавриил (Владимиров), распространявший истинное православие в пределах Новгородской и Псковской областей. Тайные постриги, по версии чекистов, были одним из методов «увеличения кадров организации»: «Политические мотивы введения тайного монашества заключались в стремлении увеличить кадры надежных для церкви лиц, которые были ценны уже тем, что не могли изменить ей; и, во-вторых — они с большей безопасностью и более незаметно могли распространять "истинное православие" и работать в духе контрреволюционных установок организации, в духе борьбы с безбожной властью». 

Вопрос учреждения тайного епископства возник сразу же, как только руководителям "иосифлян" стало ясно, что открытое существование ИПЦ станет вскоре невозможным. Он приобрел особое значение для сохранения и увеличения руководящих кадров ИПЦ в связи с массовыми арестами духовенства и верующих, по версии следствия, как необходимость создания «тайного епископата в целях увеличения числа епископов и в целях обезопасить контрреволюционную организацию от арестов ее епископов со стороны Советской власти». О тайном хиротонии во епископа Максима (Жижиленко) осенью 1928 года показал на следствии протоиерей Василий Верюжский: «Посвящение было произведено епископами Димитрием Любимовым и Сергием Дружининым в Пискаревской церкви. Я участвовал в служении при этом посвящении. "Тайным" епископ Максим оставался недолго. Вскоре он был назначен епископом Димитрием уже в качестве явного епископа в Серпухов, в противовес сергианскому серпуховскому епископу Мануилу Лемешевскому». Назначение первого иосифлянского епископа в Серпухов было неслучайным, так как здесь возникло мощное антисергианское движение, охватившие практически клириков всех храмов города, с которыми были тесно связаны священнослужители ряда московских и тверских храмов, отделившиеся от митрополита Сергия. Очевидно, с этим назначением был связан арест епископа Максима (Жижиленко) в мае 1929 года и отправка его в Соловецкий лагерь особого назначения.

В стремлении объединить все "антисергиевские" силы, руководители "иосифлян" наладили тесные контакты с "подгорновцами", "имяславцами", "стефановцами" и "иоаннитами". С последними у владыки Димитрия было несколько встреч, он активно поддержал желание их руководителей примкнуть к "иосифлянам". По его глубокому убеждению, именно «"иоанниты" являются стойкими борцами за истинное Православие, ведут праведную жизнь и так же, как и мы, ненавидят советскую власть». "Иосифлянский" епископ Василий (Докторов) у себя на квартире произвел в архимандриты не менее десяти монахов-"иоаннитов", будучи убежден, что «"иоанниты" своей преданностью Церкви, своей горячей верой в Бога помогают нам вести борьбу с врагами Церкви Христовой, распространяя через своих книгонош не только религиозно-православные брошюры, но и брошюры нашей организации». Крупные общины "иоаннитов" находился в городах Кронштадте и Ораниенбауме, в последнем предпринимались попытки основать монастырь. Руководителем "иоаннитов" являлся священник Михаил Петров, его помощником — монахиня Наталия (Фролова). После смерти отца Михаила "иоаннитов" возглавил священник Николай Симо, а активными участниками движения были епископ Авраамий (Чурилин), тайные архимандриты Алексий (Вяткин) и Никита (Сергиенко). 
На допросах свидетели покажут, что отовсюду «в Ораниенбаумский штаб приезжали с мест с информацией члены провинциальных организаций, получали инструкции и распоряжения и уезжали обратно для проведения в жизнь этих распоряжений». Руководители постоянно говорили своей пастве, что «сейчас власть диавола-антихриста, и наступает последнее для христиан время, что спастись можно лишь в тайном монашестве, что приходит время, когда брат восстает на брата, идет гонение на христиан, что это время предсказано Иоанном, и что скоро весь мир поднимется против Соввласти». Они твердо стояли на позициях ухода ИПЦ в "подполье", для чего ими неоднократно осуществлялись тайные посвящения в священство и пострижения в монашество для пополнения надежных для Церкви кадров,  которые, по версии чекистов, были «ценны тем, что не могли изменить ей, а также тем, что они с большей безопасностью и более незаметно могли распространять идеи истинного Православия в духе борьбы с Соввластью».

Осенью 1928 года еще несколько киевских священников, прервавших общение с митрополитом Сергием и киевским митрополитом Михаилом (Ермаковым), присоединились к иосифлянам. Среди них замечательный пастырь и проповедник отец Анатолий Жураковский, написавший Киевское воззвание-обращение к митрополиту Сергию и еще ряд документов, которые потом широко распространялись среди иосифлян. В конце октября иерей Андрей Бойчук отвез в Ленинград письменное прошение к владыке Димитрию, и с тех пор киевляне стали поминать владыку в храмах и обращаться к нему по всем пастырским вопросам. С киевскими иосифлянами были связаны приходы и общины в других областях Украины, а также и в соседней Белоруссии. В июле 1928 года три гомельских священника написали письменные заявления о присоединении к епископу Димитрию, которые передали с киевским священником Димитрием Ивановым, направлявшимся в Ленинград; связались с епископом Димитрием и несколько приходов в Витебской епархии. Также непосредственно к владыке Димитрию обратились общины в Оренбургском округе и Самаре. Их посланцы посещали Ленинград, получали "иосифлянские" документы, а владыка направлял в Самару священнослужителей. 

Священнослужители Ярославской епархии также установили связь с иосифлянами, позднее, при обыске у монаха Алексеевского монастыря Порфирия Петренко была изъята переписка с владыкой Димитрием по вопросу о посвящении в игумены иеромонаха Игнатия. Летом 1930 года епископ Сергий (Дружинин) в храме Воскресения Христова посвятил в сан иеродиакона монаха Павла Борисова из Железно-Боровского монастыря под Буйском и рукоположил во иеромонаха монаха Геннадия Крылова из Углича. На допросе на вопрос следователя, почему он поехал посвящаться в Ленинград, иеромонах Геннадий ответил: «Потому, что я принадлежу к Истинно-Православной Церкви, епископ которой живет в Ленинграде. К Истинно-Православной Церкви принадлежит все духовенство г. Углича и района, и кроме Ленинградского епископа и высланного епископа Угличского Серафима мы никого не признаем. Рукополагаться в Ленинград меня направила община Алексеевского монастыря». Иеродиакон Павел позднее на следствии показал: «Я лично слышал от Дмитрия Гдовского и еп. Сергея Дружинина, что к ИПЦ примыкает Вятская епархия, где имеется до ста приходов нашей ориентации, об этом мне также рассказывал иеромонах Варсонофий из Вятки».
Главная заслуга в формировании активной оппозиционности вятского духовенства принадлежит епископу Глазовскому Виктору (Островидову). У него сохранялись прочные связи с Петроградской епархией, где ранее он служил настоятелем Троицкого Зеленецкого монастыря, а затем в 1919 году — наместником Александро-Невской лавры. Епископ Виктор категорически не принял Декларацию митрополита Сергия и еще в августе 1927 года сразу же по прочтении отослал ее обратно автору. Тем не менее он, подобно петроградцам, не отходил от митрополита Сергия и писал ему увещевательные письма, которые широко распространялись среди верующих и духовенства
. Однако, столкнувшись с непробиваемым упорством и увидев разрушительные последствия церковной политики Сергия, владыка Виктор вынужден был прервать с ним каноническое общение. В начале декабря 1927 года от митрополита Сергия отошла Воткинская епархия, а 22 декабря и Глазовское духовное управление на своем заседании приняло решение воздержаться от общения с Сергием и признать своим духовным руководителем епископа Виктора. Этому примеру последовала часть духовенства Вятки, Ижевска, Яранского, Котельнического и Слободского районов
. К епископу Виктору перешли несколько приходов и Усть-Клюкинский монастырь в Пермской епархии, его игуменья монахиня Феофания (Сметанина) позднее следствием была названа «основательницей "Викторианства" в Сивинском районе». Епископ Виктор и его последователи постоянно были в контакте с иосифлянами, в материалах следственных дел «викторовцы» неизменно назывались в числе первых лиц, состоящих в контрреволюционной организации иосифлян, непосредственно связанных с владыкой Димитрием (Любимовым). Весной 1928 года, после ареста епископа Виктора, его приходы перешли под непосредственное управление владыки Димитрия.
Еще в 1927 году на Соловках епископ Нектарий (Трезвинский) получил через заключенного, прибывшего с очередным этапом из Ленинграда, просфору от епископа Димитрия Гдовского, «в знак молитвенного общения». После освобождения из лагеря осенью 1928 года по совету епископа Виктора он приехал в Казань. А там на письмо, полученное от владыки Димитрия, ответил телеграммой, в которой «сообщил о твердом единении с ними». До своего ареста епископ Нектарий получил три письма от владыки, и в свою очередь послал помимо телеграммы три письма с нарочными: «Содержание нашей с архиеп. Гдовским переписки включало в себя вопросы церковного порядка. Он мне писал о положении дел нашей организации "Истинно-Православная Церковь" в Ленинграде, о репрессиях на наше духовенство и верующих». В ответных письмах он сообщал о ситуации в своем регионе. Позднее, во время следствия, епископ Нектарий вменялась непосредственная связь с владыкой Димитрием и московскими истинно-православ​ны​ми, а также "вербовка" священнослужителей и мирян в Истинно-Православную Церковь в Казани, Марийской, Вотской и Вятской областях. 

Вошли в общение с петроградскими иосифлянами и епископы Никольский Иерофей (Афонин) и Ветлужский Николай (Голубев), прервавшие общение с митрополитом Сергием. После гибели епископа Иерофея
 владыка Димитрий поручил руководство приходами в Великоустюжской епархии священнику Анатолию Шипунову. Епископ Николай (Голубев) ездил в Ленинград и получил от архиепископа Димитрия разрешение на служение и организацию епархии. Позднее при обыске у владыки Николая было изъято следующее удостоверение: «Предъявитель сего епископ Николай Голубев, бывший Ветлужский, ныне состоящий на покое, принадлежит к Православной Церкви, возглавляемой митрополитом Петром, и состоит в каноническом общении с митрополитом Иосифом». В мае 1928 года в Ленинград приехал управляющий Воронежской епархией, епископ Козловский Алексий (Буй). Еще 9/22 января 1928 года он отделился от митрополита Сергия и в своем послании написал, что избирает своим высшим духовным руководителем митрополита Иосифа (Петровых). Митрополит Иосиф отказался административно возглавлять воронежское духовенство и благословил епископа Алексия управляться самостоятельно. У епископа Алексия было несколько десятков приходов Воронежской епархии, а также множество приходов на юге России и Украине. Благочинным своих приходов на Кубани и в Ставрополье владыка Алексий назначил священника Василия Перепелкина из Ейска. К тому времени к епископу Димитрию уже присоединился ряд приходов и общин на юге России, Северном Кавказе и Кубани. Позднее владыка Димитрий поручил епископу Алексию управление всем югом России, и с этого момента, как показали позднее свидетели, «началась волна присоединений к нему духовенства Центрально-Черноземной области и Украины». 
Свои приходы в Сумском округе епископу Алексию передал и епископ Майкопский Варлаам (Лазаренко), в марте 1928 года он встречался с владыкой Димитрием в Ленинграде и, очевидно, вступил с ним в общение, а затем поддерживал переписку через доверенных лиц. У епископа Варлаама был целый ряд тайных скитов и монастырей в Кавказских горах Причерноморья, он также окормлял немало приходов и общин в казачьих станицах на Кубани. В июне 1928 года к епископу Димитрию обратился проживающий в Харькове епископ Старобельский Павел Кратиров, не признавший заместительских прав митрополита Сергия. Ознакомившись с документами, присланными епископом Павлом, епископ Димитрий вошел с ним в молитвенное общение, и в дальнейшем они постоянно поддерживали переписку. Епископ Павел окормлял немало общин Харьковской и Сумской епархий, а также в Одесской, Черниговской и других соседних епархиях. Летом 1928 года епископу Димитрию привезли письменное ходатайство от духовенства Елисаветградской (Зиновьевской) епископии протоиереи Григорий Селецкий и Николай Виноградов. Владыка принял их и назначил отца Николая благочинным округа, куда входили четырнадцать храмов, кроме того, с ними были связаны приходы в Полтавской епархии. 
Летом 1929 года протоиерей Григорий Селецкий побывал в Стародубе у епископа Дамаскина (Цедрика), также прервавшего общение с митрополитом Сергием. Как выяснилось, владыка Дамаскин в целом был единомыслен с иосифлянами, в сентябре того же года он написал письмо владыке Димитрию, которое передал с отцом Григорием. В этом письме он выражал глубокую признательность владыке Димитрию и всем петроградским иосифлянам за мужественное исповедание веры и смелое выступление против беззаконий митрополита Сергия. В ноябре 1928 года после встречи с епископом Димитрием в Ленинграде к иосифлянам присоединился епископ Бахмутский и Донецкий Иоасаф (Попов), к 1930 году у него было более пятидесяти приходов в Донецкой, Днепропетровской, Подольской епархиях и на Северном Кавказе. С весны 1929 года, после ареста епископа Алексия (Буя), владыке Димитрию пришлось вновь управлять приходами и общинами на юге страны. Известно, что владыка принял также благочиния Задонского округа Воронежской епархии, Ингулецкое и Александрийское благочиния Днепропетровской епархии, откуда к нему специально приезжали посланцы.

Это далеко не полный перечень приходов и общин, обращавшихся к епископу Димитрию, но и его вполне достаточно для того, чтобы представить масштабы архипастырской деятельности владыки. 25 декабря 1928 года митрополит Иосиф подписал указ о возведении владыки Димитрия в сан архиепископа: 

«Призывая всеусердно благословение Божие и молитвенное содействие, благоизволение Святейшего Отца нашего Патриарха Тихона и Его Преемника Местоблюстителя Патриаршего Престола, митрополита Петра, призвавшего и мое недостоинство к участию в продолжении Апостольской преемственности и служения, – нахожу благовременным и неотложно необходимым и достойным делом, чтобы почтен был заслуживающий просимого: возведения в сан архиепископа Преосвященного Димитрия, Управляющего Ленинградской епархией.

Да утвердит дело сие Пастыреначальник, Зиждитель и Хранитель Церкви Господь и Спаситель наш, Коему угодно было поставить нас в необходимость действовать так, чтобы "нуждою времени и препятствиями в соблюдении точности не стесняемы были пределы управления" (37 правило 6-го Вселенского Собора)».
Формально владыка Димитрий являлся лишь викарием Петроградской епархии, назначенным митрополитом Иосифом ее временным управляющим
. Однако фактически ему приходилось самостоятельно управлять не только петроградскими приходами, но целыми округами и благочиниями в других епархиях. Более того, под руководством владыки Димитрия оказались не только священники, но и архиереи, признававшие порой не только его духовное, но и административное руководство. На допросе в 1930 году митрополит Иосиф показал: «Первое время епископ Дмитрий являлся моим заместителем только по Ленинградской епархии, но впоследствии, когда антисергианское течение разрослось далеко за пределы Ленинградской епархии, я не мог ему запретить, да и сам с ним был согласен на то, чтобы всем обращающимся к нему за руководством он давал советы. Сам епископ Дмитрий по всем вопросам меня ставил в известность, спрашивая у меня, как у своего митрополита, советов и руководства». К митрополиту Иосифу постоянно ездили клирики и миряне, привозили письма, передачи, задавали вопросы, и владыка разрешал споры и недоумения, давал указания и советы. Так, на одном из допросов владыка Иосиф показал: «Мой заместитель архиепископ Дмитрий Любимов через монахиню Анастасию Куликову запросил меня, как ему быть и поступать с вновь вступающими в нашу организацию. На этот запрос я через Куликову же дал указание, чтобы архиепископ Дмитрий в приеме новых лиц как из духовенства, так и из мирян был бы крайне осторожным, остерегался провокации». 
По сохранившимся письмам митрополита к другим лицам видно его постоянное и активное участие в обсуждении и решении самых разнообразных вопросов церковной жизни. Но все-таки основное бремя архиерейского управления епархией и всей иосифлянской и антисергианской оппозицией, конечно же, лежало на владыке Димитрии. Как свидетельствовал митрополит Иосиф: «Я был главой нашей организации в чисто церковном смысле. Практически действовал по моему доверию архиепископ Дмитрий». Митрополит Иосиф хорошо понимал сложность положения владыки Димитрия, которому приходилось в сложнейших условиях, под постоянным гнетом, с одной стороны, богоборческих властей, с другой — бывших властей церковных, осуществлять архипастырское руководство. В письмах к петроградскому духовенству звучит тревога и искреннее сочувствие митрополита Иосифа своему заместителю, он постоянно просит  священников всеми силами помогать владыке Димитрию.

Помимо множества обычных для архиерейской практики вопросов, владыка Димитрий постоянно должен был улаживать недоразумения между "буевским" и "дмитровским" духовенством на Кубани и Кавказе, разногласия между епископом Алексием (Буем) и епископом Павлом (Кратировым); конфликты в Киеве между группами священнослужителей. И, наконец, в своей епархии он столкнулся с еще более серьезным конфликтом между клириками храма Воскресения на Крови. Как показал позднее протоиерей Никифор Стрельников,  протоиереев Василия Верюжского и Иоанна Никитина настораживало, что «вокруг епископа Димитрия создается его почитателями "культ" его личности», что они только епископа Димитрия считали «носителем "истинного православия"» и таким образом превращали «организацию "истинно-православных" в чисто сектантское общество», закрывая возможность «примыкать к контрреволюционной организации новым кадрам "сергианского" духовенства». Об изменении отношений с архиепископом Димитрием показал на следствии и Василий Верюжский: «Происходило как бы перемещение центра нашей организации с митр. Иосифа на архиеп. Димитрия. Сторонники архиеп. Димитрия, на которых он опирался, в том числе и бравшие засилье иоанниты, склонны были смотреть на архиеп. Димитрия как на единственного истинно-православного епископа, заподозревая других в недостатке твердости».

В 1929 году протоиерей Василий Верюжский писал о своих сомнениях митрополиту Иосифу, вместе с протоиереем Иоанном Никитиным они ездили к владыке Димитрию, просили «изменить характер его действий». Он даже хотел оставить настоятельство в храме Рождества Христова, но по настоянию митрополита Иосифа не сделал этого. Митрополит употребил весь свой авторитет,  чтобы между иосифлянами не произошел раскол. Вероятно, помимо чисто личных взаимоотношений и, как выразился протоиерей Никифор, "культа" владыки Димитрия, в основе конфликта лежали и другие причины. И не последнюю роль играл вопрос взаимоотношений Церкви и советского государства, на который не было однозначного ответа. Между двумя крайними позициями — всецелого одобрения и благословения безбожной власти и полного ее неприятия, как власти антихристовой — были разные степени "политической лояльности", из-за которых и возникали разногласия и споры. 
Позднее один из обвиняемых подтвердил на следствии, что одна часть иерархов со священством — «архиепископ Димитрий, Николай Прозоров и другие — была наиболее непримирима по отношению к митр. Сергию и его Декларации, другая часть — епископ Сергий Нарвский, прот. Верюжский и др.— держались более умеренных взглядов, склоняющихся к взглядам митр. Кирилла (Смирнова)». Очевидно, владыка Димитрий и его "поклонники", занимавшие крайнюю позицию, вызывали неодобрение у тех, кто не принимал ее, а сторонники самого владыки подозревали несогласных «в недостатке твердости». И хотя подозрения эти в отношении некоторых из клириков впоследствии подтвердились, но в целом представляется, что недопонимания и разногласия возникали в большей степени по недоразумению. Например, епископа Сергия (Дружинина) больше других подозревали не только «в недостатке твердости», но даже называли "красным" и не пускали служить в некоторые храмы, а он проявил на следствии удивительное мужество,  обличал безбожную власть, прямо заявляя следователям, что ненавидит большевиков за убийство государя и его наследника
. 

Владыка Димитрий из-за возникших разногласий стал меньше служить в храме Воскресения Христова и летом 1928 года часто бывал в поселке Тайцы, недалеко от Гатчины, а с весны 1929 года уже проживал там постоянно. Служил он с отцом Петром Белавским и с приезжающим духовенством храме Святителя Алексея. Владыку Димитрия часто посещали в Тайцах протоиереи Сергий Тихомиров и Викторин Добронравов, иереи Николай Прозоров и Сергий Федоров, постоянно находились при нем диакон Павел Морозов и монахиня Анастасия (Куликова). К тому времени владыка Димитрий лишился своего лучшего помощника и секретаря, протоиерея Феодора Андреева
, а именно он был «объединяющим центром "иосифлян"», вокруг которого и начали объединяться священнослужители и миряне. Скоропостижная кончина отца Феодора была невосполнима, никто в полной мере не мог его заменить, хотя около владыки оставались другие, достойнейшие помощники. Осенью 1929 года конфликт, грозивший серьезным расколом среди иосифлян, был разрешен. Владыка Димитрий у себя на квартире собрал духовенство и членов президиума "двадцатки" храма Воскресения Христова для обсуждения вопроса перерегистрации общины. Присутствующие высказалось за перерегистрацию, затем владыка Димитрий прочел письмо митрополита Иосифа, призывающее к прекращению ссор и необходимости примирения членов "двадцатки" с епископом Сергием (Дружининым). О прекращении конфликтов говорил и протоиерей Иоанн Никитин, по-видимому, все были согласны с этим, так что желаемое примирение, наконец, было достигнуто. 

Прошло чуть больше месяца, начались массовые аресты — ОГПУ приступило к окончательной ликвидации «центра контрреволюционной организации иосифлян». Архиепископ Димитрий был готов к аресту — начавшиеся массовые аресты духовенства и мирян в Москве, Воронеже и на Кавказе не оставляли сомнений в том, что скоро придет черед и петроградских иосифлян. И хотя владыка продолжал принимать духовенство и осуществлял административное руководство, он понимал: скорая расправа с ним и его единомышленниками неминуема. Странствующий монах Максим Генба, приехавший в Ленинград в апреле 1929 года, чтобы получить у владыки Димитрия благословение, позднее на допросе показал, что тогда владыка сказал ему: «Сейчас наступило тяжелое время, священство преследуют, сажают в тюрьмы, выселяют из города за несколько сот верст. Я бы сказал тебе многое, но думаю, что и со мной будет такая участь». Потом он призвал монаха Максима молиться Богу и сказал: «Иисус Христос страдал, и мы должны быть мучениками за Христа, мы должны умереть за истинное православие». 

На первом этапе операции с конца ноября 1929 по февраль 1930 года вместе с архиепископом Димитрием (Любимовым) в конце ноябре было арестовано 46 человек, среди них восемь петроградских священнослужителей
, а также одиннадцать клириков и монашествующих Перекомского монастыря
 под Новгородом, привлеченных к следствию по этому делу. Владыка Димитрий обвинялся в контрреволюционной деятельности как глава «центра контрреволюционной монархической организации церковников, именующих себя "иосифлянами"». В «Обвинительном заключении» отмечалось, что церковное течение «иосифлян» возникло в ответ на провозглашенную митрополитом Сергием в его Декларации «лояльность к Соввласти», в которой «реакционная часть церковников» усмотрела нарушение канонических правил Православной Церкви и под видом борьбы с нарушением этих правил, «под лозунгом "защиты истинного православия", вступила в борьбу с церковниками "сергиевской ориентации", одновременно организуя массы верующих и церковников на борьбу с советской властью». Далее утверждалось, что целый ряд видных церковных деятелей «ультрареакционного монархического направления» во главе с митрополитом Иосифом возглавили эту борьбу, и эта часть церковников стала именовать себя «иосифлянами», и что, согласно агентурным сведениям, «церковное течение "иосифлян", быстро организационно оформившись, активизировалось в направлении политической борьбы с Соввластью». 
Церкви, где служило «иосифлянское» духовенство, именовались «очагами», «трибунами антисоветской пропаганды и агитации», в них усматривали место хранения контрреволюционной литературы. Храм Воскресения на Крови был назван центром «иосифлянского» течения, или же, по версии следствия, центром «контрреволюционной монархической организации церковников, именующей себя "иосифлянами"», который, по указанию митрополита Иосифа перед его отъездом в ссылку, был возглавлен архиепископом Димитрием (Любимовым) и который в дальнейшем связывал «в единую организацию отдельные группы "иосифлян"», возникшие в других местах. В числе лиц, входивших в состав центра, были названы епископ Сергий (Дружинин) и протоиереи Феодор Андреев, к тому времени скончавшийся, Василий Верюжский, Петр Белавский, Николай Прозоров, Сергий и Александр Тихомировы. Идейным руководителем «иосифлянской» организации считался митрополит Иосиф, находившийся в то время в ссылке в Николо-Моденском монастыре под Устюжной, который «идейно и организационно руководил центром "иосифлян" и был вдохновителем всей контрреволюционной деятельности последнего». Один из активно сотрудничавших со следствием обвиняемый написал подробнейшие многостраничные "признания", которые дали представление об истинном масштабе распространения движения ИПЦ не только в Ленинграде и области, но и в других регионах. Этим свидетелем была описана деятельность многих ячеек "иосифлян" в Ленинграде и области, что позволило органам ГПУ  провести дальнейшие аресты причта и активных мирян. 
Арестованные на допросах подчеркивали чисто церковный характер иосифлянского движения и своего выступления против митрополита Сергия, при этом не скрывали своего неприятия безбожной власти и открыто об этом заявляли следствию. Однако, при всей откровенности этих заявлений, за исключением двух-трех очень резких заявлений странствующих монахов
, они говорили только о духовном неприятии верующими богоборческой политики власти и не имели никакого отношения к политической борьбе. Архиепископ Димитрий на допросе 13 декабря 1929 года заявил: «Мы, "иосифляне", сохраняем истинное православие, и как истинно православные, мы выступаем против декларации митрополита Сергия с требованием изменить курс церковной политики. Мы считаем, что своей декларацией митрополит Сергий подчинил Церковь антихристовой власти. Мы не можем сочувствовать политике Соввласти за гонения, преследования и разрушения Православной Церкви». Даже радикальные по высказываниям обвиняемые, монахи Перекомского монастыря, не отрицавшие, что вели беседы «о необходимости борьбы с безбожной советской властью», подчеркивали чисто духовный характер этой борьбы. Иеродиакон Владимир (Кожинов) пояснял, что выражение «вести борьбу с безбожной властью» он понимал как борьбу словесную, а именно убеждением, и подтвердил, что «боролся с безбожниками Словом Божиим». 

Несмотря на это, вся деятельность иосифлян была квалифицирована как «политическая борьба к/р организации против Соввласти», конечной целью которой было «свержение Соввласти и реставрация монархии». 3 августа 1930 года был вынесен приговор. Архиепископ Димитрий (Любимов), иереи Сергий Тихомиров и Николай Прозоров были приговорены к расстрелу. Но владыке Димитрию «ввиду преклонного возраста» расстрел был заменен заключением в концлагерь на 10 лет. К десяти годам концлагеря были приговорены еще девять человек, среди них протоиереи Иоанн Никитин, Александр Тихомиров и Василий Верюжский; к пяти годам концлагеря были приговорены двенадцать человек, в их числе протоиерей Петр Белавский, иеромонах Серафим (Загоровский), монахиня Анастасия Куликова; к трем годам – восемь человек, остальные – к трем годам высылки в Северный край или Казахстан. Лишь престарелая машинистка Деева А. В., которой шел уже 68-й год, была освобождена из-под стражи с ограничением проживания в Московской и Ленинградской области на три года. 
Архиепископа Димитрия отправили не в лагерь, а в Бутырскую тюрьму в Москве и в конце ноября привлекли к следствию по групповому делу  «Всесоюзной контрреволюционной монархической организации церковников Истинно-православная церковь», разрабатываемому с лета 1930 года. К следствию по этому делу были привлечены доставленные из мест заключения епископ Алексий (Буй), М. А. Новоселов и арестованный в Моденском монастыре митрополит Иосиф (Петровых). Одновременно по регионам начались массовые аресты участников «филиалов Всесоюзного центра ИПЦ» со стандартным обвинением «контрреволюционная борьба с Соввластью», только организация называлась теперь «Истинно-Православ​ная Церковь» (ИПЦ), с двумя центрами — политическим в Москве
 и церковно-административным в Ленинграде во главе с митрополитом Иосифом и архиепископом Димитрием. Еще в первом деле владыки Димитрия были отмечены тесные связи иосифлян с духовенством в других регионах страны, теперь они расширились до "всесоюзных" масштабов. При этом название «Истинно-Право​слав​ная Церковь» окончательно утвердилось во время следствия, вытеснив прежнее — "иосифляне", против которого на первом же допросе возражал митрополит Иосиф: «Это течение совершенно несправедливо окрещено "иосифлянами", каковую несправедливость указывает и сам митрополит Сергий в переписке с митрополитом Кириллом. Гораздо основательнее оно должно быть названо вообще "антисергианским"»;

Говоря о своей роли в движении ИПЦ, владыка Иосиф утверждал, что «я сам значительно позднее втянут был в это течение, и не оно шло и идет за мною, а скорее я плетусь в хвосте за ним, не сочувствуя многим его уклонам вправо и влево». Мало этого, он не сомневался, что не будь его, все равно движение ИПЦ «безостановочно пойдет дальше без малейшей надежды на полное искоренение», не остановил бы его даже авторитет митрополита Петра (Полянского), и любая попытка его в этом «неминуемо кончилась бы лишь отпадением верующих масс и от самого митрополита Петра». Очевидно, что митрополит Иосиф преуменьшал свою роль, однако в материалах следствия он постоянно назывался «организатором и идейным руководителем "иосифлянской" организации и организации истинно-православных». На одном из допросов митрополит Иосиф вынужден был признать: «Отрицая свое руководство над антисергианским течением, я все же сознаю, что нужно же кому-нибудь было быть духовным руководителем и советником того духовенства и верующих, которые в силу лжи митрополита Сергия отошли от него и примкнули к нашей церковной группе. А так как, кроме меня, никого из митрополитов не было, то только этим я и объясняю, что ко мне со всего Союза приезжало духовенство и верующие за советами». 
С первых же допросов митрополит Иосиф, как и другие обвиняемые, категорически отвергал политические обвинения, утверждая,  что «никакого другого оформления, политического или церковного, эта оппозиция не имела и не имеет, ограничивая себя чисто церковною деятельностью, чуждою гражданской политике», что все оппозиционные общины объединялись лишь духом протеста против антиканонических деяний митрополита Сергия, а «критика слов и дел митрополита Сергия — вовсе не есть критика или выпад против власти», и что главной целью пастырей было «религиозное утешение верующих в богослужениях по строго церковному, чуждому всяких новшеств чину, и как содействующее условие этому — устройство церковной жизни на строго церковных началах, выработанных правилами Вселенских Соборов, ближе пододвинутыми к условиям современной жизни постановлениями поместного собора 1917 года». Владыка Иосиф был вынужден признать наличие «антисоветских выпадов» и проявление «нелояльного отношения к власти со стороны отдельных лиц», но отмечал несправедливость возложения ответственности за это на всех участников движения ИПЦ, священнослужителей и мирян. Митрополит Иосиф подтвердил, что назначенный им в качестве заместителя епископ Димитрий (Любимов) по всем вопросам ставил его в известность, «спрашивая, как у своего митрополита, советов и руководства», отметив при этом, что практическое руководство осуществлялось все же владыкой Димитрием. 

Как и митрополит Иосиф, владыка Димитрий подчеркивал чисто церковный характер выступления против митрополита Сергия, а свою «установку как необходимость в случае надобности "пострадать до крови"», весьма заинтересовавшую следствие, объяснял в церковном смысле как «готовность принять мученичество за Христа». Однако позиция архиепископа Димитрия на следствии все же отличалась от позиции митрополита, ведь владыка Димитрий не только не говорил о лояльности, но на одном допросе прямо сказал: «Мы считаем, что Церковь не может быть лояльной власти, которая ее гонит, а советская власть, по моему разумению, именно гонит Церковь». А на допросе 3 марта 1931 года заявил откровеннее: «Мы считаем, что советская власть по религиозным соображениям не является для нас государственной властью, такой, какой мы подчиняться можем»; «Я признаю, что признание нами советской власти властью антихристовой должно было повлечь за собой для верующих, ориентирующихся на нас, невозможность участвовать в каких бы то ни было ее начинаниях».

Следствие всех обвиняемых условно разделило на две группы: "левую", которая ограничивалась лишь объявлением митрополита Сергия "изменником" и созданием собственного центра; и "правую", которая кроме того имела «программу свержения советской власти и восстановления монархии». Владыка Димитрий был поставлен во главе правой группы и обвинялся в «активном участии в повстанчестве, террористических актах против совпартработников и представителей общественности, в организации массовых выступлений и эксцессов», очевидно, ему было приписало "руководство" антиправительственными выступлениями верующих на Украине. 3 сентября 1931 года владыка Димитрий был приговорен к 10 годам тюремного заключения, епископ Алексий (Буй) — к смертной казни с заменой на 10 лет концлагеря, профессор А. Ф. Лосев — к 10 годам концлагеря, М. А. Новоселов — к 8 годам тюремного заключения, священнослужители из "правой" группы — к 10 годам концлагеря. Митрополит Иосиф, как глава "левой" группы, был приговорен к 5 годам концлагеря с заменой на высылку в Казахстан, хотя в «Обвинительном заключении» его имя названо первым среди руководителей «Церковно-административного центра организации Истинно-Православных», остальные священнослужители из этой группы были приговорены к 3–5 годам концлагеря или ссылки, в зависимости от выражения степени лояльности на допросах. Столь "мягкие" приговоры по делу руководителей ВЦ ИПЦ по сравнению с делами его "филиалов", где были вынесены десятки расстрельных приговоров, объясняются, возможно, намерением чекистов отследить связи высланных для выявления оставшихся на свободе их единомышленников. 

* * *

После ареста архиепископа Димитрия и большинства активных клириков ИПЦ среди иосифлян началось брожение и расслоение на «настоящих истинно-православных» и «на готовых к изменению и отхождению». В соборе Воскресения Христова стали распространяться слухи, что «все Православие погибло, что собор теперь уже "красный", а оставшееся служить в соборе духовенство "красное", что в соборе уже нет благодати, что молиться надо теперь по домам». В декабре 1929 года вместо Василия Верюжского настоятелем храма был избран протоиерей Александр Советов, и как показали сотрудничавшие со следствием обвиняемые, он «морально поддержал эти крайние тенденции в организации ИПЦ и в переписке с митр. Иосифом настроил его, чтобы дать позволение крайним элементам организации отходить от епископа Сергея (Дружинина), прервав желающим общение с ним».
Серьезное сомнение у многих "иосифлян" вызывал тот факт, что епископ Сергий (Дружинин) не был арестован. Поползли слухи, что он «предатель и продался ГПУ», причем слухи эти распространялись монахинями — «приверженцами и почитателями духовенства, отошедшего от епископа Сергия». Да и дальнейшее поведение епископа Сергия, который после нескольких вызовов в ГПУ стал настойчиво просить протоиерея Викторина Добронравова стать его помощником, еще больше усилило сомнения — «все стали подозревать, что это он делает по указке ГПУ, и его стали бояться»
. Позднее на допросах епископ Сергий (Дружинин) покажет, что его постоянно тревожила «"нетвердость" характера архиеп. Димитрия, которые слушал "разные советы"», в связи с чем, по его мнению, движение ИПЦ превращалось в организацию "антисоветскую"; что о необходимости «добиваться свержения советской власти говорили даже молящиеся»; что «антисоветская настроенность членов нашей организации дошла до того, что они призывали церковников не регистрировать церкви в советских учреждениях и объявляли регистрацию преступной и греховной». При этом он подтвердил, что к нему отовсюду приезжали «члены нашей организации с просьбами посвящения в сан священника или архимандрита для того, чтобы они могли на месте, будучи священниками, создать и укреплять наши церковные ячейки». Если не принимать во внимание чекистский стиль изложения, то за показаниями епископа Сергия стоят действительные тайные посвящения священнослужителей и монашествующих, при этом он отказался назвать имена рукоположенных и постриженных, ссылаясь на забывчивость (правда, почти все они были названы другим обвиняемым, присутствовавшим на посвящениях и пострижениях).

Недовольные политикой епископа Сергия (Дружинина) клирики Викторин Добронравов, Алексей Вознесенский и Николай Ушаков выехали к владыке Иосифу, чтобы обсудить с ним создавшееся положение в епархии и самого епископа Сергия, превысившим, по их мнению, свою власть. Владыка Иосиф послал епископу Сергию десять особых "заповедей", что, по мнению духовенства епархии, лишило его «церковного управления и, между прочим, возможности легализоваться перед властями и создать ему какое-либо легальное церковное управление». Таким образом, митрополит Иосиф взял на себя непосредственное руководство движением ИПЦ, так что теперь за разрешением каких-либо вопросов клирики других регионов «обращались уже не в Ленинград, а к самому митр. Иосифу или же к его доверенному лицу», протоиерею Советову». Но это уже не могло остановить начавшегося раскола в "иосифлянском" движении, на что и рассчитывали, очевидно, чекисты, проводя аресты с определенным расчетом. Отметим также, что и на допросах обвиняемых, отказывающихся сотрудничать со следствием, использовались различные провокационные приемы. Например, священникам и монахам, арестованным в провинции, или же женщинам-прихожанкам специально зачитывались на допросах оскорбительные высказывания о них архиереев. Несправедливость эта так потрясала их, что ломала волю к сопротивлению, заставляя подписывать нужные чекистам показания против идеологов движения ИПЦ.

В декабре 1930 года прошла новая волна массовых арестов в Ленинграде, среди арестованных были епископы Сергий (Дружинин) и Василий (Докторов), а также множество иосифлянских клириков и активных мирян. Следствием было выделено несколько групповых дел, только по делу епископа Сергия проходило 76 человек. На первом допросе владыка Сергий повел себя осторожно, заявил, что «не сочувствовал» тому, что «иосифо-дмитриевская организация» превратилась в антисоветскую и что не отходил от нее только в силу «своей личной привязанности к епископу Димитрию и митрополиту Иосифу» и по каноническим причинам. Однако спустя полтора месяца епископ Сергий его показания изменились, вероятно, он понял, что бесполезно доказывать свою аполитичность или лояльность к безбожной власти: «Я считаю, что если бы после смерти Тихона был созван второй Поместный Собор в целях избрания нового патриарха, то этот собор, как и собор 1917-18 гг. должен был бы заявить во всеуслышание, что Церковь Православная Советскую власть не намерена признавать как власть безбожную»; «Истинное православие может существовать только при монархе. Только он один может восстановить мир и любовь, только монархический строй может восстановить порядок в разоренной России и возможность Церкви процветать на погибель всех гонителей Православной Церкви». 
В «Обвинительном заключении» следствием подчеркивалось, что «о политическом лице организации достаточно исчерпывающе говорят сами обвиняемые». Епископ Сергий (Дружинин) был представлен следствием как один из основных руководителей организации "истинно-православных", вместе с епископом Василием (Докторовым) и протоиереями Никифором Стрельниковым и Викторином Добронравовым они обвинялись в том, что, «являясь членами к.-р. монархической церковной организации "Истинных", под руководством политического центра создали в Ленинграде церковно-административный центр, группируя вокруг себя все реакционные силы духовенства и враждебно настроенный к Соввласти элемент города и деревни, и руководили деятельностью отделений и ячеек на территории Союза ССР», причем следствием особо отмечалось, что они «формировали ячейки-приходы из погромно-черносотенного монархического элемента с целью подготовки к открытому выступлению против Соввласти, свержения ее и восстановления монархии». 
8 октября 1931 года всем обвиняемым был вынесен приговор. Епископы Сергий и Василий были приговорены к пяти годам тюремного заключения, протоиереи Никифор и Викторин — к десяти годам лагерей, тринадцать священников
 вместе с монахом Алексием (Карцевым) и двумя активными членами "двадцатки" — к пяти годам концлагеря, тридцать семь человек — к трем годам лагерей, остальные семнадцать — к 3–5 годам высылки в Северный край.

* * *
18 февраля 1931 года в Ленинграде было арестовано сразу 500 человек, среди них более 270 монашествующих. Всем обвиняемым было предъявлено обвинение в «контрреволюционной деятельности» в составе «церковно-административного центра Всесоюзной организации ИПЦ», и они были приговорены к 5–10 годам концлагеря. В 1932 году в Ленинграде расправились с духовенством и активными мирянами последних трех незакрытых иосифлянских храмов, а также участниками тайных монашеских общин и домашних церквей, устроенных в квартирах. В феврале-апреле 1932 года были арестованы почти все монашествующие, и в их числе оказалось немало иосифлян. По делу о «контрреволюционных церковно-монархических группировках "ИПЦ"» прошло 146 человек, из них 130 было осуждено. В 1933–1934 году аресты продолжались, но к тому времени фактически все архипастыри, как и большинство пастырей, уже были в лагерях и тюрьмах. В Ленинграде оставался единственный действующий храм — церковь Троицы в Лесном, не закрытая властями с целью дальнейшего выявления «антисоветских» настроений
. Те священники, которым посчастливилось избежать ареста или выйти на свободу из лагерей, перешли на нелегальное положение и служили тайно. Отметим важное "признание" следователя, участника групповых процессов иосифлян в начале 1930-х годов:  «Если бы вы знали, сказал мне следователь, как хорошо ваше дело улеглось в наши планы, мы сами не ожидали такого успеха. Мы не верим ни в Бога, ни в черта, и нам не нужно, чтобы за нас молились, но нам надо было изъять "лучшую", с вашей точки зрения, и наиболее опасную для нас часть духовенства. Мы понимали, что это опасное для нас духовенство не согласится с Декларацией митрополита Сергия. Результаты превзошли все наши ожидания. Мы выполнили план на 300 процентов. Мы изъяли почти все тело Церкви, оставили только костяк. Подождем, когда он обрастет, и изымем опять»
.

Возвращаясь к материалам дела, попробуем же услышать "живые" голоса истинно-православных христиан:

«За убийство наследника я ненавидел большевиков и считал их извергами рода человеческого. За кровь помазанника Божьего большевики ответят. За все, что большевики совершили и продолжают совершать, за расстрелы духовенства и преданных Церкви Христовой, за разрушенные церкви, за тысячи погубленных сынов Отечества большевики ответят, и русский православный народ им не простит» — епископ Сергий (Дружинин).

«Видя и слыша попрание святой веры Христовой богоотступниками, решил твердо и согласен страдать с людьми Божьими, даже до крови, готов идти ради Христа на смерть» — епископ Василий (Докторов).

«Очень долгое время меня мучила совесть, что я свое драгоценное имя "христианин" променял на лживое пустословие приверженцев диавола в лице предтечи антихриста, которые главной своей задачей поставили борьбу с религией и насаждение атеизма и безбожия»;— иерей Кирилл Барабанов.

 «Существующая Соввласть есть не что иное, как кучка проходимцев, пьяниц и развратников, которые сознательно разрушают, грабят святую Русь и разоряют святые храмы» — иерей Павел Виноградов.

«Я являюсь членом иосифлянской группы, которая активно ведет борьбу против "красного" безбожного митрополита Сергия, оскверняющего православную веру. Мы же в безбожную власть Советов не верим и всячески стараемся избавиться от нее» — монах Григорий (Герман).

«Я, иеромонах Митрофан, считаю за счастье предстать перед сатанинской советской властью, за честь и славу державу великого Бога, Отца и Сына, и Святаго Духа»; «Я плевал и плюю, топтал и топчу, порицаю и отрицаю все советские законы. Перед Советской властью не считаю себя виновным, ибо она не царская, которая судила пастырей, сняв с ним сан, ежели они преступники; а Советская власть судит и расстреливает пастырей в санах, даже архиереев. Это все произошло от заразы, от идола, от Ленина» — иеромонах Митрофан (Михайлов)
.

«По своим убеждениям я, действительно, являюсь противником Советской власти за то, что она проводит политику искоренения православной веры. Не скрываю, что в разговорах с прихожанами я высказывал свои взгляды на безбожную Советскую власть, говоря, что все те переживания, которые нам приходится терпеть, а именно, обнищание страны, является ничем иным, как карой, посланной от Господа Бога за наши грехи. В своих проповедях я призывал всех истово верующих людей объединиться вокруг святой Православной Церкви и остаться ей верным до конца» — иерей Михаил Рождественский.
«В организацию иосифлян, стоящих на защите истинного Православия, я пошел сознательно. Служа в церкви Воскресенья на Крови, я приобрел себе почитателей из мирян и монашествующих, главным образом, из монашек. Видя во мне защитника истинного Православия, ко мне стали обращаться за новыми пострижениями в монашество. Всего мною произведено пострижений в монашество 25 человек. Благословение на это я получил от епископа Димитрия. Кого именно я постригал, назвать не могу ни по фамилиям, ни по имени. Знаю только данное постриженным монашеское имя» — архимандрит Клавдий (Савинский).

«Со всего земного шара собрались в Россию безбожники и отступники Юлиана, которые разрушают храмы, оскверняют святыни, жгут и выбрасывают образа, служителей церкви преследуют и всячески притесняют. С такой властью никакое примирение невозможно, а необходимо бороться до полного уничтожения Соввласти» — протоиерей Сергий Тихомиров.

«Кроме церкви нашей организации я ходил и в церкви другого направления. В этих церквях я знакомился с верующими, склоняя их к тому, чтобы они ходили в церковь только истинно-православную, доказывая правоту и правильный путь, на который встала ИПЦ и показывая продажность митр. Сергия» — иерей Виталий Туманов.

 «Моя деятельность в организации иосифлян заключалась в том, что я искренне, душевно разъяснял и буду разъяснять среди верующих истинно-православную веру от всяких наскоков на нее со стороны всяких безбожних организаций. Я всячески буду бороться, как и боролся раньше словом Божиим против той пагубной политики, которая проводится Советской властью по отношению к Православной Церкви и веры святой» — иерей Михаил Яковлев.

* * *
В августе-сентябре 1937 года в Боровичах и области были арестованы 32 человека как «активные члены контрреволюционной организации церковников», среди них ссыльный епископ Гавриил (Воеводин), девять клириков, отбывших лагерные сроки и высланных в Боровичи, 11 местных священников и иеромонахов тайного Забудущинского монастыря и 4 странствующих монахинь. Забудущинский монастырь был основан до революции у Святого источника под Зихновом, сюда ежегодно стекалось огромное количество богомольцев, но в начале 1920-х он был закрыт. Позднее настоятелем Тихоном Макеевым монастырь был тайно воссоздан, начались нелегальные богослужения, а также тайные пострижения в монашество. По указанию Тихона в Боровичах председателем церковной двадцатки Еленой Чуевой был создан денежный фонд для оказания помощи духовенству, из него постоянно оказывалась помощь ссыльным священникам. Кроме того, по версии следствия, настоятелем была организована группа «агитаторов из странников, бывших монахов, монашек и разных бродяг обоего пола», которые ходили по деревням и селам Боровичского района и «занимались к.-р. агитацией среди местного населения, пропагандируя за Забудущинский монастырь, как "святое место", ежегодно привлекая огромное количество богомольцев из других районов». В результате их агитации стали разваливаться колхозы
. 

Руководителем "организации" следствием были названы владыка Гавриил (Воеводин) и протоиерей Иоанн Державин, которые «будучи врагами Соввласти и ВКП (б), по прибытии в Боровичи, возглавили к/р организацию церковников, произвели новую вербовку членов в эту организацию, устраивали нелегальные сборища». Основная цель "организации", как обычно, была стандартной — «активная борьба с Соввластью и пропаганда за установление фашистского строя в СССР». 10 декабря 1937 года все обвиняемые, кроме одной монахини, были приговорены к высшей мере наказания, среди них и архиепископ Гавриил (Воеводин), расстрелянный в Ленинградской тюрьме 17 декабря. Бывшая монахиня Татьяна Стахеева, работавшая сторожем церкви, была отправлена на десять лет в лагерь.

* * *

15 июня 1942 года в деревне Коломяги Ленинградской области был арестован верующий Анатолий Чистяков, который на допросе признался, что у него нелегально проживает архимандрит Клавдий (Савинский), что в его доме «им организована нелегальная домашняя церковь иоаннитов, в которой он и проводит нелегальные богослужения». 17 июня 1942 года архимандрит Клавдий был арестован, и в "Постановлении на арест" на Савинского Константина Софроновича было записано, что он «проводит нелегальные богослужения с церковными обрядами, организуя так называемую катакомбную церковь — ИПЦ». В тот же день в Ленинграде была арестована монахиня Евдокия Дешкина, а 14 июля — санитарка больницы Анна Абрамова.

В 1930 году архимандрит Клавдий (Савинский) был отправлен на пять лет в Сиблаг, ему неоднократно в лагерь отправляла посылки Мария Соловьева, хозяйка квартиры, где он проживал до ареста, а в 1934 году она посетила его в лагере, передав посылку. В январе 1936 года он был освобожден и как ссыльный поселился в Новгороде, где перебивался случайными заработками. При поездке по просьбе верующего в Старую Руссу он познакомился там со священником Михаилом Рождественским, отбывшим трехлетний лагерный срок и ссылку и выезжавшего на постоянное жительство в Ленинград (он был братом священника Измаила Рождественского, которого хорошо знал архимандрит). Осенью 1938 года выехал по личным делам в Ленинград и остановился там у знакомой верующей, но вскоре, узнав от знакомых из Новгорода, что его разыскивают чекисты, и опасаясь нового ареста, решил остаться и проживать в городе на нелегальном положении. 

Позднее, на вопрос, у кого он потом проживал в Ленинграде, архимандрит Клавдий заявил: «Ответить на этот вопрос я отказываюсь. Да и вообще давать на следствии показания не буду, так как этого не желаю»
. Но на допросе от 29 июня отец Клавдий назвал несколько адресов верующих
, где он «отсиживался и ночевал», бывали случаи, когда ему приходилось выезжать за город, и там он «ночевал под открытым небом», или ездил целыми днями по городу в трамваях, а иногда «курсировал в поезде Ленинград-Малая Вишера и обратно». В конце 1930-х годов архимандрит Клавдий случайно встретился на улице с иереем Михаилом Рождественским, затем не раз видел его на улицах, в последний раз встретил его в доме верующей, общей знакомой их обоих, узнав тогда, что отец Михаил также проживает в городе на нелегальном положении. 

В 1940 году на квартире своей знакомой архимандрит Клавдий встретился с Анатолием Чистяковым, после продолжительного разговора «чисто религиозного и семейно-бытового характера» последний рассказал отец-архимандрит, что с 1937 года «в его доме имеется нелегальная церковь, в которой молятся верующие иосифляне, что отправление религиозных обрядов совершает иеромонах Тихон
,.который группирует вокруг себя известный круг верующих, не посещающих Сергиевскую и обновленческую церкви»
. Архимандрит Клавдий и раньше слышал от верующей иосифлянки, что в Коломягах совершаются «тайные религиозные обряды», так что рассказ Анатолия Чистякова подтвердил правильность информации. Вскоре после этого архимандрит Клавдий посетил по приглашению Анатолия его дом в деревне Коломяги, проведя в нелегальной церквы с разрешения иеромонаха Тихона, возглавлявшего ее, тайное богослужение в присутствии членов семьи Анатолия. Позднее архимандрит Клавдий посещал дом в Коломягах еще несколько раз, совершая тайные богослужения с участием семьи Анатолия и своих знакомых.

С началом войны проживание архимандрита Клавдия в городе как нелегала стало опасным, тогда он обратился к Анатолию Чистякову, считая, что совершенно обособленный дом его более подходящий для нелегального проживания. Получив разрешение Анатолия, в августе 1941 года отец Клавдий переехал в Коломяги уже на постоянное жительство. Поселившись в чердачной комнате, где находилась нелегальная церковь, архимандрит Клавдий с осени «начал отправлять религиозные обряды, на которые сходились знакомые мне и Чистякову верующие иосифляне»
. В целях конспирации совершающихся богослужений хозяин дома и сам Клавдий «строго ограничивали количество лиц для посещения церкви», обычно присутствовало пять-шесть верующих. Здесь же, в Коломяги, архимандрит Клавдий получил через одну верующую два письма от иерея Михаила Рождественского с сообщением о том, что «он жив  и здоров, находится в Ленинграде, но адреса не указывал».

Сначала на первых допросах архимандрит Клавдий заявит, что знает верующих, посещавших тайные богослужения. только по имени-отчеству, и перечислит их. Позднее он назовет уже многих своих знакомых, верующих иосифлян, приезжавших на службы из Ленинграда, подробно показав, где и когда он с ними познакомился. Из духовных детей иеромонаха Тихона он назовет на следствии пять человек: Ивана Степанова, Николая Болдина, Анатолия Чистякова, Ольгу Дмитриеву и Евдокию Михайловну (фамилии ее он не знал). 

30 июня архимандрит Клавдий признал себя виновным в том, что «с 1938 года скрывался от органов Советской власти, проживая в Ленинграде нелегально, с осени 1941 года стал руководителем антисоветской организации церковников-иосифлян, для которых отправлял религиозные обряды в специально оборудованной для этого в дер. Коломяги конспиративной церкви-катакомбе». Позднее в эту "организацию" было включено с "помощью" следствия семнадцать участников, верующих иосифлян. На допросе от 7 июля архимандрит Клавдий дал подробные показания о Декларации митрополита Сергия, об истории возникновения и развития иосифлянского движения
, а свое присоединение к иосифлянам он объяснил так: «Несмотря на все мое уважение к митрополиту Сергию, как к духовному лицу, я в то же время находил, что в своем воззвании к верующим он допусти ряд отклонений от церковных правил. Я также считал, что Церковь не может мирно существовать с Советской властью, а, будучи отделенной от государства, , должна находиться по отношению к последнему  как бы в оппозиции. Говоря короче, в этом вопросе я занимал враждебную Советской власти позицию». 

16 июля архимандрит Клавдий признал себя полностью виновным «в проведении враждебной деятельности против ВКП (б) и советской власти». 29 июля арестованным было предъявленно "Обвинительное заключение", выдержки из него приводятся: 

«Инициатором создания антисоветской организации, идейным и практическим руководителем проводившейся ею враждебной деятель-ности явился, нелегально проживавший в г. Ленинграде, иеромонах Тихон, ранее судившийся за контрреволюционное преступление»;

«В августе 1941 года взамен оставшегося на временно оккупированной немцами Советской территории иеромонаха Тихона к руководству антисоветской организации церковников иосифлян пришел скрывавшийся с 1938 года от органов Советской власти и проводивший в гор. Ленинграде нелегальную иосифлянскую деятельность, ярый приверженец монархического строя архимандрит Клавдий, он же САВИНСКИЙ Константин Сафронович».

«Свою подрывную антисоветскую деятельность САВИНСКИЙ К.С. с первых же дней направил по линии расширения состава контрреволюционной организации, — привлекая в нее наиболее враждебно настроенных против Советской власти верующих иосифлян».

«Конечной целью антисоветской организации являлось сохранение в нелегальных условиях враждебного Советской власти религиозного течения из последователей т.н. "Истинно-православной церкви"».

3 августа 1942 года обвиняемые были приговорены: к высшей мере наказания с конфискацией имущества — архимандрит Клавдий (Савинский), монахиня Евдокия Дешкина и Анатолий Чистяков, к 10 годам лагерей с конфискацией имущества — Анну Абрамову. 12 августа 1942 года архимандрит Клавдий был расстрелян.


8 апреля 1929 года по "иосифлянским" приходам было распространено воззвание, призывающее оставаться верными традициям ИПЦ и заканчивающееся словами: «Да не будет сего с нами и не дадим победить себя страху, но утвердимся в истинной благодати и пребудем вовеки в словах Спасителя: "Созижду Церковь Мою и врата адова не одолеют ея"». Подчеркнутые следствием слова стали основанием для предъявления архиепископу Димитрию обвинения в призывах к объединению ИПХ для вооруженной борьбы с советской властью. Для обоснования этого следствие использовало появление в "иосифлянских" храмах массы раскулаченных, они и дали "признательные" показания о том, что «обострение классовой борьбы на селе побудило руководителей организации перенести центр тяжести своей к/р. работы на деревню и сделать деревню местом приложения к/р. сил организации ИПЦ». Иосифлянами, якобы, велась специальная подготовка кадров, которые должны были организовать «массовые повстанческие выступления под флагом защиты истинного Православия от антихристовых колхозов».

Позднее на допросах обвиняемые вынуждены будут "признать", что не только независимость церковной жизни от политики митрополита Сергия, но и «борьба с советской властью в разных формах — активных или пассивных, тоже входила в задачу "иосифлянской" организации». Причем следствием отмечалось в материалах дела, что методы и формы борьбы "иосифлян" с советской властью были, как «при нелегальном существовании: подпольная литература, агитация, тайные совещания, тайное священство и монашество».
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� Вскоре стал митрополитом.


� Акты Святейшего Патриарха Тихона. М. 1994. С. 519.
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� Вероятно, от митр. Агафангела. — Прим. митр. Иоанна (Снычева). 


� Иоанн (Снычев), митрополит. Указ. Соч. С. 225. 


� Далее в донесении сообщалось: «Священник Филофей Поляков ходит по домам, ругая Ярушевича, называет красным. Священник Никитин собирал подписи за оставление Иосифа в Ленинграде, ругая в проповеди Ярушевича и митрополита Сергия. Сергий Тихомиров отказался читать воззвание Сергия, на этом основании отказался от благочиния и исповедника. Священник Измаил Рождественский, после совершения Ярушевичем в его церкви богослужения (в престольный праздник), кричал в церкви, что епископ Ярушевич осквернил его храм и нужно освящать вновь престол». «Совершенно секретно. Срочно. Лично Тов. Тучкову». Донесения из Ленинграда в Москву, 1927–1928 годы / Публикация, вступление и примечания А. Мазырина // Богословский сборник. Вып. 10. М., Изд-во ПСТБИ, 2002. С. 363-364.
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� «"Совершенно секретно. Срочно. Лично Тов. Тучкову". Донесения из Ленинграда в Москву, 1927 – 1928 годы». С. 368-369.


� Из донесения ОГПУ от 17 марта 1928 года известно, что вслед за епископами заявление о своем отходе от митрополита Сергия выпустили шесть священников. 


� Акты… С. 549, 551.


� Иоанн (Снычев), митрополит. Церковные расколы в Русской Церкви. Самара, 1997. С. 231.


� 8 сентября отец Феодор был арестован, в начале ноября освобожден из тюрьмы по болезни. 23 мая 1929 года скончался.


� В него вошли клирики Феодор Андреев, Иоанн Никитин, Василий Верюжский, Викторин Добронравов, Александр Советов, Сергей Тихомиров.


� Советниками владыки Димитрия стали клирики Петр Белавский, Дмитрий Кратиров, Николай Прозоров и Сергей Тихомиров.


�  «Совершенно секретно. Срочно. Лично Тов. Тучкову». Донесения из Ленинграда в Москву, 1927 – 1928 годы / Публикация, вступление и примечания А. Мазырина // Богословский сборник. Вып. 10. М.: Изд-во ПСТБИ, 2002. С. 371.


� Приписным священником к храму стал и священник Василий Тулин, пришедший сюда вместе с епископом Димитрием из церкви Покрова Богородицы в Коломне.


� Польский Михаил, протопресв. Указ. соч. Ч. II. С. 8.


� От 6 августа 1928 года.


� Акты Святейшего Тихона... С. 619-620. 


� «Cовершенно секретно. Срочно. Лично Тов. Тучкову. И не только ему»: Донесения из Ленинграда в Москву, 1928–1930 годы / Публикация, вступление и примечания А. Мазырина // Богословский сборник. Вып. 11. М., Изд-во ПСТБИ, 2003, С. 336.


� «Совершенно секретно…». С. 375. В это время много клириков епархии, в том числе и епископы Григорий (Лебедев) и Серафим (Протопопов), несмотря на то, что официально не отделялись от митрополита Сергия, тем не менее не возносили его имени за богослужением и поминали только митрополита Петра. 


� Иоанн (Снычев), митр. Указ. соч. С. 265, 281–282.


� Шкаровский М. В. Судьбы иосифлянских пастырей. С. 15, 21.


� В каждом случае дается истинное название храма или часовни.


� В Александро-Невской лавре иосифлянскими храмами до их закрытия в конце 1931 года были: храм Иконы Божией Матери Тихвинской, храм Благоверного князя Феодора Ярославича, храм Преподобного Исидора Пелусиота, храм Благовещения Пресвятой Богородицы.


� Конечно, "свидетели" на допросах объясняли все поступки отца Викторина желанием «сколотить крепкое ядро ревнителей за истинное православие», что, очевидно, было недалеко от истины.


� При подворье Сковородского Михайловского монастыря Новгородской епархии.


� Имела «приписную церковь в селе Александровском во главе с игуменом Никодимом».


� В начале 1930-х все храмы были закрыты, но здания их сохранились, за исключением здания Спасо-Преображенской церкви в Стрельне и Знаменской церкви в Петергофе. 


� В 1929 году "иосифлянами" тайно хиротонисан во епископа.


� В следственных делах иосифлян много машинописных копий писем владыки Виктора, изъятых при арестах.


� 10 (23) декабря 1927 года митрополит Сергий и его Синод наложили на епископа Виктора запрет в священнослужении. Акты Святейшего патриарха Тихона… С. 540, 606.


� В мае 1928 года он был смертельно ранен чекистами во время ареста.


� Так он и подписывался на документах.


� «За кровь помазанника Божьего большевики ответят. За все то, что большевики совершили и продолжают совершать, за расстрелы духовенства и преданных Церкви Христовой, за разрушение церкви, за тысячи погубленных сынов отечества большевики ответят, и русский народ им не простит. Я считаю, что у власти в настоящее время собрались со всего мира гонители веры Христовой. Русский православный народ изнывает под тяжестью и гонениями этой власти». 


� Скончался 23 мая 1929 года.


� Петр Белавский, Василий Верюжский, Серафим (Загоровский), Гавриил (Кожухарев), Иоанн Никитин, Николай Прозоров, Александр Тихомиров, Сергий Тихомиров.


� Архимандрит Сергий (Андреев), монах Гавриил (Владимиров), монах Максим (Генба), Серафим (Загоровский), Макарий (Клишин), монах Владимир (Кожинов), иеромонах Варсонофий (Кузьмин), Николай (Панов), иеродиакон Алексий (Семенов), иеромонах Николай (Степанов), протодиакон Антоний (Суздальцев). 


� Например странствующий монах Гавриил (Кожухарев) заявил на допросе: «Презираю Соввласть, так как она преследует духовенство и закрывает православные церкви». А прихожанки храма Воскресения Христова Евдокия Федорова подтвердила: «Ненавижу Соввласть, так как эта власть антихриста, которая стремится уничтожить Православную Церковь».


� Во главе с Новоселовым М. А. и Лосевым А. Ф.


� Отметим, что об этих вызовах в ГПУ  известно стало из рассказов самого епископа Сергия. Вполне очевидно, что его просьба была вызвана скорее ожиданием ареста, а не давлением чекистов.


� Боголюбов С. И., Кибардин А. А., Кратиров Д. Д., Никольский С. В., Пронин В. М., Романюк Ф. Ф., Савинский К. С., Сафонов Г. К., Тулин В. Ф., Шеляпин А. В., Экало И. Ф. 


� По свидетельству Л. П. Семеновой и В. Ф. Сазоновой, многие иосифляне не доверяли ее новому настоятелю, иеромонаху Павлу (Лигору), которого боялись и сторонились.


� Об этом "признании" следователя вспоминала позднее Валентина Яснопольская-Ждан,  привлеченная к следствию по делу иосифлян в 1930–1931 годах. Валентина Яснопольская. Счастливый случай: воспоминания / Мироносицы в эпоху ГУЛАГа. С. 535.


� В 1935 году началось повторное следствие по делу иеромонаха Митрофана на основании доноса осведомителя "Антипова", сообщившего, что 7 ноября, проходя по коридору тюремного корпуса, «заключенный Михайлов плюнул на портрет тов. Ленина».


� Например, в колхозе в деревне Сергейково из сорока пяти хозяйств осталось лишь четырнадцать, остальные вышли из колхоза и разъехались.


� Допрос от 25 июня 1942 года.


� Многие адреса он не смог назвать, объясняя это тем, что перед отъездом в Коломяги он ночевал в домах по одному-двух дням, и все эти адреса у него перепутались.


� Иеромонах Тихон ранее проживал в Новгороде, в 1938 году, опасаясь ареста, переехал в Ленинград, проживая нелегально в городе и его пригородах. Во время войны иеромонах Тихон остался на оккупированной территории. 


� На службах присутствовало обычно восемь-девять верующих иосифлян.


� Их стала посещать и знакомые архимандрита Клавдия из Ленинграда — Анна Абрамова,  Евдокия Дешкина, монахиня Арсения и другие.


� На допросе он вынужден был подтвердить нужные следствию показания, что «иосифлянское течение по своей политической сущности является реакционным в условиях существования Советской власти, да и по сути дела в основу раскола были положены политические факторы».


� В 1930 — расстреляны Николай Прозоров и Сергий Тихомиров, в 1937 — Викторин Добронравов, Сергий Никольский, Измаил Рождественский, Сергий Баташев, Никифор Стрельников, в 1945 — скончался в тюрьме Алексий Вознесенский. Неизвестна судьба Василия Пронина, отправленного на 5 лет в лагерь, Георгия Преображенского, Иоанна Лебедева и Иоанна Ушакова, отправленных на 4 года в лагерь, не известно о кончине в лагере Александра Тихомирова, Василия Тулина и Иоанна Быстрякова. Примирились с митрополитом Сергием протоиерей Александр Советов и иерей Филофей Поляков, после войны воссоединились с патриархом Алексием I — протоиерей Василий Верюжский, иереи Николай Телятников, Константин Быстриевский, Алексий Кибардин, Петр Белавский и Феодор Романюк. Перешел под омофор Русской Зарубежной Церкви, но затем служил в Воскресенском соборе в Берлине в 1945–1947 г. протоиерей Дмитрий Кратиров. На протяжении десятилетий до самой своей кончины в 1988 году осуществлял тайное служение и духовное окормление иосифлян отец Михаил Рождественский, не признававший официальной Московской патриархии и поминавший на богослужениях первоиерархов Русской Зарубежной Церкви.





